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Дорогие читатели!

Вы держите в руках декабрьский выпуск журнала 
«Спорт’35». По традиции в конце года принято подво-
дить итоги и строить планы. 

В этом году в Вологодской области значительно уве-
личено финансирование спортивной сферы. Правитель-
ством региона выделено больше денег на строитель-
ство, реконструкцию и капремонт спортивных объек-
тов; на проведение официальных спортивных сорев-
нований; на закупку спортивной формы, инвентаря и 
оборудования; на медико-биологическое обеспечение 
сборных команд области; на субсидии муниципалите-
там, доплаты молодым тренерам и тренерам, работаю-
щим в ФОКах; на поддержку спортивных клубов; на соз-
дание отдела адаптивного спорта в Центре спортивной 
подготовки; на подготовку, переподготовку и повыше-
ние квалификации тренеров. На 50% увеличены норма-
тивы по проживанию, проезду и питанию спортсменов и тренеров.

Закуплено 10 автобусов для перевозки спортсменов из муниципалитетов на соревнования.
Создан Совет по развитию физической культуры и спорта при Губернаторе. 
В регионе начал действовать новый проект «Мы ИПРАвДА в спорте», его суть заключается в 

помощи людям с ограниченными возможностями, в том числе участникам СВО.
В Кириллове открылся Центр технических видов спорта «Сивер». Здесь можно заниматься мо-

тоциклетным, автомобильным и водно-моторным спортом бесплатно. Центр получил партию тех-
ники.

В рамках соглашения о сотрудничестве, заключенного Департаментом с президентом ЦСКА 
Евгением Гинером, начала работу футбольная школа «ЦСКА-Витязь».

На Вологодчине проведены и большие спортивные соревнования. Среди них — Кубок губер-
натора по боксу, транслировавшийся на федеральном телевидении, первые международные ин-
клюзивные игры стран СНГ «Фиджитал без границ» и фестивали уличных видов спорта «Дыхание 
улиц» в Вологде и Череповце.

Вологжане прославляют родной край победами на различного уровня состязаниях.
В минувшем сентябре Губернатор Георгий Филимонов встречался с министром спорта РФ Ми-

хаилом Дегтяревым. На встрече обсуждались планы по проведению спортивных мероприятий и 
строительству объектов спортивной инфраструктуры.

Создаются условия для профессионального образования спортсменов. В планах — открыть 
училище Олимпийского резерва на базе Вологодского госуниверситета. Уже в следующем году 
оно примет первых абитуриентов.

Одаренные спортсмены в возрасте от 14 до 21 года ежемесячно будут получать стипендию в 
10 тысяч рублей. Стипендия предназначена для тех, кто проходит спортивную подготовку в Воло-
годской области, стал победителем или призером официальных соревнований разного уровня.

Со следующего года увеличивается количество путевок на специализированные смены в ор-
ганизациях, занимающихся оздоровлением спортсменов. Сейчас предоставляется 40 путевок, а 
будет — 200.

В 2025 году планируется провести масштабные спортивные мероприятия и построить новые 
объекты спортивной инфраструктуры.

Поздравляю всех представителей спортивного сообщества, спортсменов, тренеров, ветера-
нов и поклонников спорта с наступающим 2025 годом! Желаю мира, здоровья вам и вашим се-
мьям, гармонии в душе, а также новых ярких событий в спортивной сфере и в жизни.

Виталий Кобыльников,
начальник Департамента спорта и молодежной политики Вологодской области
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3  ПРИВеТСТВеннОе СлОВО

6 нОВОСТИ МИнСПОРТА

• Заседание Совета при Президенте по развитию 
 физической культуры и спорта 
• В России появится еще одна «земская» программа
• Министерство спорта ведет переговоры о возвращении  
 юношеских сборных России на международные турниры
• У Вологодской области  10 базовых видов спорта
• Законодательные нововведения в области физической  
 культуры и спорта в 2024 году

10 ФОРУМ

• Итоги Форума «Россия — спортивная держава»

14 нОВОСТИ ДеПАРТАМенТА СПОРТА 
 И МОлОДеЖнОй ПОлИТИКИ

• Обмен опытом и новые большие турниры: 
 в Китае прошли Дни Вологодской области

16 ИТОгИ гОДА

• Итоги областного конкурса на лучшую постановку работы  
 среди муниципальных организаций, осуществляющих 
 спортивную подготовку по дополнительным 
 образовательным программам спортивной подготовки в  
 соответствии с федеральными стандартами
• Итоги областного конкурса на лучшую организацию   
 физкультурно-спортивной работы среди студентов 
 в 2023/24 учебном году
• Итоги областного конкурса «Олимпийские надежды»

• Об итогах областного конкурса на лучшую организацию  
 работы по стратегическому проекту 
 «Здоровый образ жизни. Народный тренер»
• Строительство и реконструкция: новые возможности 
 для занятий спортом 
• Федерации по единоборствам Вологодчины получили 
 новое оборудование

28 ОлИМПИйСКОе ДВИЖенИе

• Героев шести юбилейных Олимпиад чествовали в Москве
• Вологду посетили российские звезды велоспорта-BMX
• Бронзовый призер Паралимпийских игр пообщалась 
 с вологодскими фехтовальщиками

36 СПОРТСМены ВОлОгОДСКОй ОблАСТИ

• «Мы мчимся, причем мчимся вверх» 
 Достижения 2024 года: трудности и планы СШОР № 3
• Впервые на Вологодчине!

44 МАССОВый СПОРТ

• Великолепная восьмерка! 

46 ПОэТИчеСКАЯ СТРАнИчКА

• Открываем новую рубрику «Поэтическая копилка» стихами  
 нашего земляка Василия Бурчевского

48 ЮбИлей

• Центр боевых искусств отметил 30-летие! 
• «Северянке» – 25 лет
• «Я не стесняюсь учиться у своих учеников»
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Заседание Совета при Президенте 
по развитию физической культуры и спорта 

Владимир Путин утвердил перечень поруче-
ний по итогам заседания Совета при Президен-
те по развитию физической культуры и спорта 
17 октября 2024 года.

О спортивных федерациях и регулировании 
сферы спорта:

• внести поправки, расширяющие полномо-
чия Минспорта, для совершенствования системы 
управления в области физкультуры и спорта;

• создать национальный центр спорта на базе 
Федерального научного центра физической куль-
туры и спорта;

• установить требования, направленные на 
повышение эффективности и прозрачности дея-
тельности физкультурно-спортивных организаций;

• уточнить права и обязанности спортивных 
федераций, включая предоставление им права 
на ведение перечня спортивных клубов;

• уточнить положения, касающиеся государ-
ственной аккредитации спортивных федераций;

• рассмотреть вопрос о предоставлении спор-
тивным федерациям права проводить независи-
мую оценку деятельности организаций в области 
физической культуры и спорта;

• рассмотреть вопросы о сохранении авто-
номности деятельности ОКР.

О поддержке здоровья:
• проработать поправки, позволяющие об-

разовательным и медицинским организаци-

ям получить право на 
оказание физкультурно-
оздоровительных услуг;

• создать нацио-
нальный центр спор-
тивной медицины на 
базе Федерального 
научно-клинического 
центра спортивной ме-
дицины и реабилита-
ции;

• предусмотреть 
мероприятия по раз-
витию адаптивной фи-
зической культуры и 
спорта;

• рассмотреть во-
прос о создании фе-
дерального регистра 
здоровья российских 
спортсменов;

• предусмотреть 
показатель, характери-
зующий уровень физи-
ческого развития граж-
дан;

• расширить воз-
можности заниматься спортом для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья и инвали-
дов, в том числе из числа участников специаль-
ной военной операции.

О закупках и налоговых льготах:
• увеличить долю отечественной спортивной 

продукции в закупках для государственных и му-
ниципальных нужд;

• расширить налоговые льготы для собствен-
ников спортивных сооружений;

• обеспечить сбор сведений о внебюджетных 
расходах госкорпораций на мероприятия в обла-
сти физкультуры и спорта;

• предусмотреть увеличение отчислений бук-
мекеров на развитие спорта.

О спорте в регионах:
• ежеквартально представлять сведения о 

развитии спорта в регионах;
• запустить программу «Земский тренер» с 

2025 года;
• включить обучение детей плаванию в пере-

чень госуслуг.
О создании военного спортивного подразде-

ления
• сформировать на территории Донецкой На-

родной Республики воинское спортивное подраз-
деление.

О музее спорта
• открыть на территории Минспорта Государ-

ственный музей спорта.

В России появится еще одна «земская» 
программа

Программа «Земский тренер» начнет дей-
ствовать в России с 2025 года, заявил министр 
спорта Михаил Дегтярев на марафоне «Зна-
ние.Первые». Минимальная выплата составит 
один миллион рублей. Она будет увеличивать-
ся в зависимости от труднодоступных и север-
ных мест.

— Мы начинаем программу «Земский тренер» 
со следующего года. Я на заседании Совета по 
развитию спорта и физкультуры в Уфе такое пред-
ложение высказал. Глава государства поддер-
жал. Начнем уже в следующем году, так же как 
«Земский учитель», «Земский доктор» и «Земский  
фельдшер», — подчеркнул Дегтярев.

У Вологодской области 
10 базовых видов спорта

Приказом Министерства спор-

та  РФ от 8 октября 2024 г. N 996 «Об утверж-

дении перечня базовых видов спорта» в 

Вологодской области утвержден прилагае-

мый перечень базовых видов спорта: кик-

боксинг, баскетбол, бокс, волейбол,  лег-

кая  атлетика,  пулевая  стрельба, полиат-

лон, конькобежный спорт, лыжные гонки 

и хоккей.

Базовые виды спорта – это виды спор-

та, включенные в программы Олимпийских 

игр, Паралимпийских игр, а также иные виды 

спорта, развиваемые субъектами Россий-

ской Федерации на своих территориях с уче-

том сложившихся исторических традиций 

развития спорта высших достижений, пред-

ставительства спортсменов от субъектов Рос-

сийской Федерации в составах спортивных 

сборных команд Российской Федерации по 

видам спорта и участия данных команд во 

всероссийских и в международных офици-

альных спортивных мероприятиях.

Министерство спорта ведет переговоры 
о возвращении юношеских сборных России 

на международные турниры

Министерство спорта РФ ведет переговоры 
с рядом международных федераций по вопросу 
возвращения юношеских сборных на междуна-
родные турниры. Об этом заявил министр спорта 
РФ Михаил Дегтярев во время федерального про-
светительского марафона «Знание.Первые», ор-
ганизованного Российским обществом «Знание».

— Министерство спорта сейчас работает 
над важной задачей — возвращением России 
в международный спорт. Вместе с федерация-
ми мы прорабатываем возможность участия на-
ших юношеских и кадетских сборных в между-
народных турнирах. Это станет важным идеоло-
гическим трамплином, позволяющим молодежи 
представить Россию на мировой арене, обмени-
ваться опытом и стремиться к новым высотам, 
— поделился Михаил Дегтярев.
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Законодательные нововведения в области 
физической культуры и спорта в 2024 году

Финансирование для физкультурно-
спортивных организаций

Приняты поправки в Федеральный закон от  
4 декабря 2007 г. № 329-ФЗ «О физической куль-
туре и спорте в Российской Федерации» (далее — 
Закон № 329-ФЗ). Они вступят в силу с 1 сентября 
2025 года (Федеральный закон от 8 августа 2024 
г. № 326-ФЗ).

• Скорректировали определение понятия 
«объект спорта». Это спортивное сооружение, яв-
ляющееся объектом недвижимого имущества, в 
том числе единым недвижимым комплексом, и 
предназначенное для проведения физкультурных 
или спортивных мероприятий (п. 7 ст. 2 Закона  
№ 329-ФЗ).

• Закрепили право федеральных орга-
нов исполнительной власти, органов госвласти 
субъектов РФ и органов местного самоуправле-
ния участвовать в строительстве, реконструкции 
и ремонте объектов спорта, создании и содержа-

нии иных спортивных сооружений, находящих-
ся в собственности физлиц и юрлиц, в том числе 
физкультурно-спортивных организаций (п. 7 ч. 2 
ст. 8, ч. 6 ст. 9.1, ч. 4.2 ст. 38 Закона № 329-ФЗ).

• Уточнили, что такое содействие органы 
госвласти и местного самоуправления могут ока-
зывать спортивным клубам (п. 1 ч. 4 ст. 19 Закона 
№ 329-ФЗ). Напомним, что спортивными клуба-
ми являются юрлица, осуществляющие учебно-
тренировочную, соревновательную, физкультур-
ную и воспитательную деятельность (ч. 1 ст. 19 За-
кона № 329-ФЗ).

Профессиональные спортивные лиги
Профессиональная спортивная лига может 

объединять российские и иностранные профес-
сиональные спортивные клубы (ст. 19.2 Закона 
№ 329-ФЗ).

Спортивные лиги, которые будут включены в 
перечень физкультурно-спортивных организа-
ций, утверждаемый Минспортом, получат допол-
нительные права (Федеральный закон от 24 июля 
2024 г. № 214-ФЗ).

Так, лига может быть организатором офици-
альных спортивных соревнований и вправе са-
мостоятельно:

• утверждать календарные планы проведе-
ния соревнований;

• разрабатывать положения о соревнова-
ниях;

• устанавливать права, обязанности и 
санкции для спортклубов, спортсменов, трене-
ров, судей и агентов;

• утверждать порядок перехода спортсме-
нов и тренеров в другие клубы или иностранные 
спортивные организации, а также порядок опре-
деления размера выплат, связанных с таким пе-
реходом;

• осуществлять аккредитацию спортивных 
агентов;

• получать в компании «Единый регулятор 
азартных игр» информацию о пари, заключенных 
спортсменами, тренерами, судьями и агентами, 
для борьбы с противоправным влиянием на ре-
зультаты соревнований.

Центры раннего 
физического развития детей

К организациям, осуществляющим деятель-
ность в области физической культуры и спорта, 
присоединились центры раннего физического 

развития детей (Федеральный закон от 12 июня 
2024 г. № 139-ФЗ).

Центры занимаются физической подготовкой 
и воспитанием подрастающего поколения, оцен-
кой спортивных способностей детей и пропаган-
дой здорового образа жизни. Они могут прово-
дить физкультурные и спортивные мероприятия, 
а также готовить детей к выполнению нормати-
вов испытаний комплекса ГТО (ст. 30.2 Закона  
№ 329-ФЗ).

Программы спортивной подготовки
Приказами 2024 года Минспорт утвердил 

примерные дополнительные образовательные 
программы спортивной подготовки по ряду ви-
дов спорта: судомодельный спорт, автомодель-
ный спорт, автомобильный спорт, велосипед-
ный спорт, роллер-спорт, планерный спорт, спорт 
сверхлегкой авиации, самолетный спорт, верто-
летный спорт, воздухоплавательный спорт, водно-
моторный спорт, воднолыжный спорт, подводный 
спорт, рыболовный спорт, чир-спорт, танцеваль-
ный спорт, городошный спорт, компьютерный 
спорт, функционально-цифровой спорт и другие.

Развитие спорта
В 2025 году начнется второй этап реализации 

Концепции развития детско-юношеского спорта в 
России. Правительство должно утвердить план ме-
роприятий на следующие пять лет. Ключевые за-
дачи Концепции: создание единого физкультурно-
спортивного образовательного пространства для 
детей; внедрение информационной системы уче-
та ребят, занимающихся спортом; мониторинг де-
ятельности организаций, развивающих детско-
юношеский спорт (Распоряжение Правительства 
РФ от 28 декабря 2021 г. № 3894-р).

В стране действуют федеральные проекты, 
включенные в госпрограмму Минспорта: «Раз-
витие физической культуры и массового спорта», 
«Спорт — норма жизни», «Бизнес-спринт», «Разви-
тие спорта высших достижений» (по информации 
Минспорта России).

Для реализации этих проектов в регионах 
утверждаются программы, направленные на раз-
витие физической культуры и спорта, например в 
Москве, Московской, Тверской, Калужской, Кали-
нинградской, Кемеровской и Мурманской обла-
стях.

Проект «Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)» на-
правлен на создание условий для регулярных за-

нятий спортом за счет привлечения инвесторов 
в формате государственно-частного партнерства. 
Бизнес может участвовать в строительстве спор-
тивных объектов. Предоставляются субсидии и 
льготные кредиты. В этом году отбор ГЧП-проектов 
уже прошел (по информации Минспорта России).

Спорт на улице
Роспотребнадзор напомнил, при каких услови-

ях можно заниматься спортом на улице в разных 
регионах России (Письмо от 26 февраля 2024 г. 
№ 09–2267-2024-4).

У нас выделено три климатические зоны: се-
верная часть, средняя полоса и Заполярье. На-
пример, на территории средней полосы России 
школьникам до 12 лет разрешено заниматься 
физкультурой на улице, если нет ветра, а темпера-
тура не превышает -9 °С. В районах Заполярья, 
где экстремально холодный климат, температура 
не должна быть ниже -13 °С.

Подготовлено по информации портала 
«Адвокатская газета»
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Итоги форума 
«Россия — спортивная держава»

ФорумФорум

XII Международный спортивный форум 
«Россия — спортивная держава» прошел 
с 17 по 19 октября в столице Республики 
башкортостан — городе Уфе. Крупнейшее 
событие в сфере спорта собрало на одной 
площадке больше пяти тысяч участников, 
в том числе представителей более 50 стран 
мира для обсуждения перспектив спортив-
ной отрасли.

Организаторами 
форума стали Ми-

нистерство спорта РФ, 
АНО «Форум «Спортив-
ная держава», Правитель-
ство Республики Башкор-
тостан.

На форуме «Рос-
сия — спортивная дер-
жава» Президент Рос-
сии Владимир Путин 
встретился с паралим-
пийцами, спортсменами-
ветеранами СВО, открыл 
новые современные цен-
тры для занятий спортом:

• комплекс соору-
жений для гребного слалома в Уфе;

• физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Амфибия» в Нефтекамске;

• многофункциональный спорткомплекс 
«Энергия» в Перми;

• центр адаптивных видов спорта «Парус» в 
Дзержинске Нижегородской области;

• многофункциональный спортивный ком-
плекс в Туле;

• водноспортивный центр «Волна» в Южно-
Сахалинске.

В своем выступлении перед участниками 
пленарного заседания Владимир Путин обра-
тил внимание на тему пленарного заседания 
— «Спорт — комплексный взгляд в будущее», 
отметил, что завтрашний день современного 

На пленарном заседании «Спорт — комплекс-
ный взгляд в будущее» рассмотрены важнейшие 
вопросы мирового и отечественного спорта, в 
том числе реализация Стратегии-2030, дальней-
шее развитие межгосударственного сотрудниче-
ства, инвестиции в инновационные виды спорта 
и духовное воспитание спортсменов.

Ключевое направление спортивной полити-
ки Стратегии-2030: распространение массового 
спорта, увеличение доли граждан, регулярно за-
нимающихся физкультурой и спортом с 57% се-
годня до 70% (порядка 93 млн человек) через 
пять лет.

— Мы видим положительную динамику удо-
влетворенности граждан созданными для заня-
тия спортом условиями — это национальная цель, 
поставленная главой государства. Ее достижение 
возможно только при синергии усилий органов 
власти всех уровней, спортивных федераций, об-
ществ, лиг, клубов, средств массовой информа-
ции и наших граждан, — отметил Дмитрий Черны-
шенко, заместитель Председателя Правительства 
РФ.

На форуме прошла первая встреча министров 
спорта Прикаспийских государств: России, Казах-
стана, Ирана, Азербайджана.

спорта нуждается в осмыслении. Среди всего 
прочего необходимо очистить спорт от унизи-
тельной дискриминации по признаку государ-
ственной принадлежности. Глава России с со-
жалением констатировал, что мировой спорт 
становится не ареной состязаний, а простран-
ством пропаганды противоестественных норм, 
местом отрицания традиционных ценностей. 
Россия выбирает другой путь: равноправие и 
открытость в спорте, развитие спорта вне поли-
тики, свободный и честный, таким, каким мы 
его любим.

— Видим в спорте одну из целей националь-
ного развития, — подчеркнул Президент России  
В. В. Путин.

— Встреча представителей спортивных ве-
домств стран Прикаспийского региона проходит 
в формате дружеского диалога, это возможность 
нам с вами услышать друг друга, наметить общие 
цели и новые пути сотрудничества, — сказал ми-
нистр спорта России Михаил Дегтярев.

Панельная сессия, посвященная спортивной 
интеграции на пространстве союзов СНГ, БРИКС, 
ШОС и ЕАЭС объединила участников более десят-
ка стран, включая Венесуэлу, Иран, ОАЭ, Бела-
русь и Казахстан.

Панельная сессия «Спорт как инструмент ди-
пломатии: как спортивные события объединя-
ют народы» была посвящена исследованию роли 
спорта как инструмента для решения междуна-
родных конфликтов и укрепления глобальной со-
лидарности.

Все дни проведения форума «Россия — спор-
тивная держава» работала выставка «Совре-
менный спорт. Инновации и перспективы».

• Ведущие представители индустрии пре-
зентовали свою продукцию, российские регионы 
делились достижениями спортсменов и планами. 
Территория выставки — 5 000 м².

• Более 100 экспонентов.
• Подписано более 50 соглашений и мемо-

рандумов.
• Проведено больше 20 презентаций рос-

сийских проектов.
На форуме состоялся старт проекта «Путь тро-

фея Игр будущего 2.0» - международный автопро-
бег с главным трофеем Игр. Его маршрут пройдет 
по территориям восьми стран (России, Казахста-
на, Киргизии, Узбекистана, Таджикистана, Турк-
менистана, Ирана) и завершится в Катаре.

Главная площадка проведения форума «Россия — 
спортивная держава» — Дворец борьбы в Уфе

Владимир Путин

Михаил Дектярев

Дмитрий Чернышенко
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Делегация Вологодской области на форуме

ФорумФорум

В работе форума приняла участие делега-
ция Вологодской области. 

— В составе делегации региона на форуме ра-
ботали заместитель губернатора области Алек-
сандр Поветкин, а также специалисты Департа-
мента спорта и молодежной политики области, 
спортивной школы олимпийского резерва «Ви-
тязь» и «Центра спортивной подготовки». На фо-
руме коллеги обсудили ключевые вопросы и даль-
нейшие планы по развитию сферы спорта в на-
шем регионе и в стране, — рассказал  Первый за-
меститель начальника департамента спорта и мо-
лодежной политики области Александр Мартюков.

На пленарном заседании с участием Прези-
дента России Владимира Путина с докладом вы-
ступил Александр Поветкин.

— Считаю, что основу светлого будущего Рос-
сии составляет здоровое общество, поэтому те-
мой моего выступления стало «Укрепление роли 
спорта на всех этапах становления молодежи как 
фундамент развития здорового общества, — по-
делился заместитель Губернатора региона.

На форуме вологжане обсудили темы: «Плани-
рование и комплексное развитие спортивной ин-
фраструктуры», «Система спортивной подготовки в 
детско-юношеском спорте». Речь также шла о пре-
имуществах строительства капитальных и модель-
ных спортивных объектов, о деятельности центров 
раннего физического развития детей в регионах.

— В Вологодской области сейчас активно воз-
водятся как капитальные, так и некапитальные 
спортивные объекты. Поэтому это направление 
крайне важное и актуальное для развития спор-
та в нашем регионе, — отметил главный консуль-
тант Департамента спорта и молодежной полити-
ки Константин Анчуков. — Кроме того, на фору-
ме было поднято много других актуальных и важ-
ных тем, в том числе по комплексному развитию 
спорта в нашей стране, по повышению медийно-
сти спортивных соревнований и событий в Рос-
сии, еще одна тема — «Спорт как инструмент ди-
пломатии».

Наши земляки стали участниками и спортив-
ной программы форума.

Елена Черняева и Александр ПоветкинОлег Лисов, Олег Матыцин, Евгений Столяров

На форуме состоялась торже-
ственная церемония передачи 
символа и права проведения фо-
рума «Россия — спортивная держа-
ва» в 2025 году Самаре.
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Спортивные организации Вологодской об-
ласти и Китая будут обмениваться опытом

В Китайской Народной Республике с 18 по 
22 ноября 2024 года проходил форум «Дни 

Вологодской области в Китае», который регио-
нальное Правительство провело при поддержке 
Министерства иностранных дел России.

За эти дни состоялись 1 250 встреч: 40 воло-
годских организаций встретились с 481 китайской 
компанией в Пекине, Сиане и Шанхае.

В ходе рабочей поездки в Китай Губернатор 
региона Георгий Филимонов встретился с прези-
дентом Всекитайской ассоциации ушу Чжан Юй-
пин. 

— Обсудили с госпожой Юйпин возможность 
сотрудничества и обмена опытом между спортив-
ными организациями Вологодской области и Ки-
тая, а также разработку программы обмена тре-
нерами и спортсменами для повышения уров-
ня мастерства. Предложил провести в Вологод-
ской области турнир по ушу, пригласил к участию 

Обмен опытом и новые большие турниры: 
в Китае прошли Дни Вологодской области

сборную команду Китая. Помимо этого, обсудили 
перспективы создания Спортивного союза стран 
БРИКС по ушу, — сообщил Георгий Филимонов.

Георгий Филимонов встретился с тренером ки-
тайского спортсмена Ли Ляньцзе (пятикратного 
чемпиона Китая по ушу, получившего мировую 
известность как Джет Ли) У Бинем и легендарным 
спортсменом Чжао Чанцзюнем.

Он отметил, что это важные шаги, которые по-
пуляризируют боевое искусство и способствуют 
развитию дружеских отношений, обмену опытом 
и взаимопониманию между народами.

— Убежден, что ушу имеет огромный, пока не 
вполне раскрытый потенциал как флагман двусто-
роннего гуманитарного сотрудничества и отноше-
ний России и Китая. Мы ведем активную работу 
в этом направлении, популяризируем ушу и дру-
гие боевые искусства в регионе, — подчеркнул Гу-
бернатор.

Российская делегация побывала на показа-
тельной тренировке спортсменов центра подго-
товки чемпионов по ушу — спортшколы Шичахай. 

— Через спорт лучше узнаем культуру и образ 
мысли друг друга, укрепляем дружбу наших наро-
дов и формируем основу для долгосрочного стра-
тегического партнерства России и Китая, — уве-
рен глава региона.

Итогом масштабного форума «Дни Вологод-
ской области в Китае» в Китае стала встреча в Мо-
скве Губернатора Вологодской области Георгия 
Филимонова с руководителем Культурного фонда 
«Красной памяти» провинции Хунань Цао Юньша-
нем. Во время встречи Георгий Филимонов вы-
двинул амбициозную идею проведения на терри-
тории региона международного турнира по ушу.

Помимо этого, участники мероприятия обсу-
дили перспективное создание Спортивного сою-
за стран БРИКС по ушу. Такое объединение могло 
бы стать мощным импульсом для развития этого 
вида спорта на международной арене. 

Реализация этого проекта позволит повысить 
международный престиж Вологодской и значи-
тельно ускорит развитие ушу в нашем регионе. 
Турнир станет ярким событием в спортивной жиз-
ни области и привлечет внимание как профессио-
нальных спортсменов, так и любителей восточных 
единоборств.

Участники форума в Китае и встречи в Мо-
скве выразили надежду на дальнейшее укрепле-
ние культурных и спортивных связей между Рос-
сией и Китаем.Делегация Вологодской области в Китае

Владимир Осиповский рассказал о международном 
фестивале боевых искусств с участием шаолиньских 
монахов и сборной России по ушу

Георгий Филимонов на встрече с руководителем Куль-
турного фонда «Красной памяти» провинции Хунань 
Цао Юньшанем

Встреча Губернатора региона с директором Центра по 
управлению вопросами ушу при Госкомспорте Китая, 
президентом Всекитайской ассоциации ушу Чжан Юй-
пин
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Итоги областного конкурса на лучшую постановку работы 
среди муниципальных организаций, осуществляющих 
спортивную подготовку по дополнительным образователь-
ным программам спортивной подготовки в соответствии 
с федеральными стандартами

Итоги областного конкурса на лучшую организацию 
физкультурно-спортивной работы среди студентов 
в 2023/24 учебном году

В рейтинге - среди СШОР:
1 место — Муниципальное автономное образова-

тельное учреждение дополнительного образования  
«Спортивная  школа  олимпийского резерва № 4»  
(г. Череповец);

2 место — Муниципальное автономное образова-
тельное учреждение дополнительного образования  
«Спортивная  школа  олимпийского резерва № 3»  
(г. Череповец);

3 место — Муниципальное автономное образова-
тельное учреждение дополнительного образования  
«Спортивная  школа  олимпийского резерва по во-
лейболу» (г. Череповец).

В рейтинге — среди  организаций городских 
округов, за исключением СШОР:

1 место — Муниципальное автономное образова-
тельное учреждение дополнительного образования 
«Спортивная школа «Центр боевых искусств» (г. Чере-
повец);

2 место — Муниципальное автономное образова-
тельное учреждение дополнительного образования 
«Спортивная школа «Спортивный клуб Череповец»;

3 место — Муниципальное бюджетное учрежде-
ние дополнительного образования «Спортивная шко-
ла «Спартак» (г. Вологда).

В рейтинге – среди организаций муниципаль-
ных районов, за исключением СШОР:

1 место — Муниципальное бюджетное учрежде-
ние дополнительного образования «Кадуйская спор-
тивная школа»;

2 место — Муниципальное бюджетное учрежде-
ние дополнительного образования «Шекснинская 
спортивная школа»;

3 место — Бюджетное учреждение дополнитель-
ного образования Вологодского муниципального 
округа спортивная школа «Олимп».

номинация «лучшая организация высше-
го образования по организации физкультурно-
спортивной работы среди студентов в 2023/24 
учебном году»:

1 место — ФГБОУ ВО «Череповецкий государ-
ственный университет»; 

2 место — ФГБОУ ВО «Вологодский государ-
ственный университет»;

3 место — ФКОУ ВО «Вологодский институт 
права и экономики Федеральной службы испол-
нения наказаний». 

номинация «лучшая профессиональная об-
разовательная организация (колледж, техни-
кум, училище) по организации физкультурно-
спортивной работы среди студентов в 2023/24 
учебном году»:

1 место — АПОУ ВО «Вологодский колледж свя-
зи и информационных технологий»;

2  место — БПОУ ВО «Вологодский колледж тех-
нологии и дизайна».
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Итоги областного конкурса 
«Олимпийские надежды»

Спортсмены — лауреаты конкурса
Сметанина евгения — МАОУ ДО «СШ «Спор-

тивный клуб Череповец»;
неспанов егор — МБОУ «Великоустюгская 

общеобразовательная школа-интернат для обу-
чающихся с ограниченными возможностями 
здоровья»;

Солонников Артем и Крылов Максим —
МОУ «Общеобразовательная школа для обучаю-
щихся с ограниченными возможностями здоро-
вья № 1 имени Мальцевой Екатерины Алексан-
дровны», г. Вологда;

Васильева лидия  и Панфилов богдан — 
МАОУ ДО «Спортивная школа олимпийского ре-
зерва № 4», г. Череповец;

Исакова Анастасия,   логинова Мария и 
Фотькина Диана — МАОУ ДО «СШ «Центр бое-
вых искусств», г. Череповец;

Рюмина Арина — МАОУ ДО «СШОР № 3», 
г. Череповец;

Кирпичев Максим и Родионова ника 
– МАОУ ДО «Спортивная школа № 1»,  
г. Череповец.

Тренеры — лауреаты конкурса

Малюгина елизавета Владимировна и 

Рощупкин Олег Олегович — МАОУ ДО «Спор-
тивная школа олимпийского резерва № 4», 
г. Череповец;

безгачев Кирилл Александрович — 
МАОУ ДО «СШ «Центр боевых искусств»,  
г. Череповец; 

Клыков Максим Сергеевич — МАОУ ДО 
«СШОР № 3», г. Череповец;

Мосина Светлана Альбертовна и Мо-

кроусова Светлана борисовна — МАОУ ДО 
«Спортивная школа № 1», г.Череповец;

Курзина Ольга Игоревна — МАОУ ДО 
«СШ  «Спортивный клуб Череповец»;

Масликова елена Анатольевна — МБОУ 
«Великоустюгская общеобразовательная 
школа-интернат для обучающихся с ограни-
ченными возможностями здоровья»;

Куликов Сергей николаевич — МОУ «Об-
щеобразовательная школа для обучающих-
ся с ограниченными возможностями здоро-
вья № 1 имени Мальцевой Екатерины Алек-
сандровны».

Евгения Сметанина

Егор Неспанов

Богдан Панфилов Максим Кирпичев

Максим Крылов Артём Солонников

Кирилл Безгачев

Ольга Курзина

Светлана Мосина

Елена Масликова Сергей Куликов Светлана Мокроусова

Олег Рощупкин

Елизавета Малюгина

Ника Родионава

Александр Безгачев с воспитанницами

Лидия Васильева

Арина Рюмина 
и Максим Клыков
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Об итогах областного конкурса на лучшую 
организацию работы по стратегическому проекту 
«Здоровый образ жизни. народный тренер»

номинация «Органы местного самоуправления му-
ниципальных районов, муниципальных и городских 
округов области»:

1 место — Великоустюгский муниципальный округ;
2 место — Вологодский муниципальный округ;
3 место — нюксенский муниципальный округ.

номинация «Специалисты (тренеры, инструкторы 
по физической культуре и спорту и т. д.), официаль но 
принятые на работу в качестве «народного тренера»:

1 место — егарева Валентина николаевна;
2 место — Ситникова екатерина Владимировна;
3 место — Катанова надежда Владимировна.

Об итогах областного конкурса на луч-
шую постановку спортивно-массовой и 
физкультурно-оздоровительной работы среди 
школьных спортивных клубов

Победители в номинации «городские школь-
ные спортивные клубы»:

1 место — Школьный спортивный клуб «Лидер» 
БОУ ВО «Вологодская кадетская школа-интернат 
имени Белозерского полка» г. Сокол;

2 место — Школьный спортивный клуб «Адми-
ралъ» МОУ «Школа № 1 имени адмирала А. М. Ка-
линина» (Шексна);

3 место — Школьный спортивный клуб «Три-
умф» МБОУ «СОШ №1 г. Грязовец».

Победители в номинации «Сельские школь-
ные спортивные клубы»:

1 место — Школьный спортивный клуб «Терри-
тория здоровья» МБОУ «Советская ООШ» Тотем-
ского муниципального округа;

2 место — Школьный спортивный клуб «Дви-
жение» МБОУ «Майская средняя школа им. А. К. 
Панкратова» Вологодского муниципального окру-
га;

3 место — Школьный спортивный клуб «Им-
пульс» БОУ СМО «Рабангская ООШ» Сокольского 
муниципального округа.

Надежда Катанова

Валентина Егарева
«Майская средняя школа им. А. К. Панкратова», 
 Вологодского муниципального округа

Школа, Шексна

«Рабангская  ООШ» Сокольского муниципального 
округа

Грязовец, школа номер одинЕкатерина Ситникова
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новые спортивные объекты появились в рамках государственной программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта Вологодской области» при поддержке губернатора области георгия 
Филимонова.

на территории региона идет реконструкция 
старых сооружений.

Строительство и реконструкция: 
новые возможности для занятий спортом

Стадион «Юбилейный» реконструировали в Во-
жеге. Новый стадион оборудован:

• футбольным полем с искусственным покры-
тием;

• беговыми дорожками по кругу в современ-
ном исполнении (со специальным покрытием);

• дорожкой для лыжероллеров;
• площадками для пляжного волейбола;
• раздевалками с душевыми.
Также на стадионе сделали современное осве-

щение.

Спортивные объекты востребованы на терри-
тории Нюксенского округа, поэтому проекты по 
совершенствованию уже существующих и созда-
нию новых всесторонне поддерживаются. В кон-
це октября на стадионе «Ускорение» введены в 
эксплуатацию волейбольная и скейт-площадка. 
Обустроить ее стало возможным благодаря госу-
дарственной программе «Развитие физической 
культуры и спорта».

В деревне Сметанино Верховажского округа 
появилась долгожданная лыжероллерная трасса. 
Она имеет протяженность 1 450 метров.

У спортивной школы имени А. Н. Алябьева так-
же отремонтировали подъездную дорогу и сдела-
ли стоянку для автомобилей.

Два раза в год в Сметанине проходят област-
ные соревнования по биатлону памяти двукрат-
ного олимпийского чемпиона А. Н. Алябьева. По-
сле обустройства трассы у спортсменов появи-
лась возможность проводить тренировки и в лет-
ний период. Кроме того, новая трасса позволя-
ет проводить соревнования по биатлону на лыже-
роллерах, велотриалу и другим видам спортивных 
соревнований.

В Вологде реконструированы пять и построен 
один новый физкультурно-оздоровительный ком-
плекс открытого типа. Объекты открыты по адре-
сам: улицы Гагарина, Гоголя, 101; Горького, 160; 
Можайского, 48а; Панкратова, 82, и в Теплич-
ном микрорайоне. Все шесть площадок оформ-
лены в едином стиле: спортивные игровые зоны, 
воркаут-площадки, уличные тренажеры и баскет-
больные площадки с переносными кольцами.

Многофункциональная спортивная площадка 
открытого типа в селе Рослятино Бабушкинского 
муниципального округа стала центром притяже-
ния для населения.

 

В этом году в Череповце построено пять 
физкультурно-оздоровительных комплексов от-
крытого типа: у школ № 2, 17 и 31, 16 и 39. Ком-
плекс составляют площадки для игровых видов 
спорта, легкоатлетические дорожки с резиновым 
покрытием и силовые тренажеры. 

В Харовске завершена реконструкция город-
ского стадиона «Север». Здесь заасфальтирова-
ны беговые дорожки, уложен искусственный га-
зон на футбольном поле, на площадке для волей-
бола и баскетбола — специальное эластичное по-
крытие, обустроена дорожка для прыжков в дли-
ну, установлено ограждение, новые трибуны и 
смонтирована система освещения, благоустрое-
на спортивная зона.

Новый спортивный стадион открыли в Выте-
гре. Полноразмерный стадион выполнен по со-
временным стандартам. Здесь есть футбольное 
поле с искусственным покрытием, волейбольная 
и баскетбольная площадки, воркаут-комплекс. В 
открытии стадиона принял участие Губернатор Во-
логодской области Георгий Филимонов.

В Никольске после проведенной реконструк-
ции открыли стадион Никольской ДЮСШ. Работы 
проводились в 2023–2024 годах в два этапа. Вы-
полнено благоустройство стадиона.

На стадионе размещены футбольное поле, 
площадки для игры в городки и пляжного волей-
бола. Кроме того, здесь есть волейбольные и ба-
скетбольные площадки, тренажеры и воркаут-
комплекс. По периметру поля сделаны четыре бе-
говые дорожки. 

Итоги годаИтоги года

22 23



/29/2024'35СПОРТ /29/2024'35СПОРТ

Оснащение спортивных федераций по еди-
ноборствам осуществлялось по поручению гу-
бернатора георгия Филимонова при поддержке 
Вологодского регионального союза боевых ис-
кусств.

Материально-техническая база 50 спор-
тивных клубов Вологды, Череповца, Ве-

ликоустюгского, Верховажского, Кичменгско-
Городецкого, Нюксенского, Тотемского округов, 
Шекснинского и Вытегорского районов и 16 об-
ластных спортивных федераций по различным ви-
дам единоборств пополнилась 3 560 единицами 
оборудования и 450 наименованиями инвента-
ря.

В течение года Центр спортивной подготов-
ки региона осуществлял поставки инвентаря и 
оборудования в спортивные организации Воло-
годской области. Федерации по единоборствам 
оснащены татами, коврами, манекенами, груша-
ми, кимоно, шлемами, скакалками, гирями, тре-
нажерами и так далее.

Новое оборудование позволит спортсменам 
тренироваться в комфортных и безопасных усло-
виях, а также эффективно готовиться к соревно-
ваниям различного уровня.

Руководители спортивных клубов поделились 
информацией с редакцией журнала «Спорт’35».

***
Бойцовский клуб Pride года Тотьмы, руково-

дит которым Александр Долгирев, ярко заявляет 
о себе на местных, областных и региональных со-
ревнованиях. Результаты состязаний ясно гово-
рят о хорошем уровне подготовки участников, ко-
торые доказывают свою состоятельность и стой-
кость на татами.

Спортсмены клуба заняли весь пьедестал на 
«Кроссе нации — 2024», завоевали медали на фе-
стивале единоборств «Живи активно! Думай пози-
тивно!».

На областных соревнованиях по кудо, прохо-
дивших осенью в Череповце, бойцы клуба проде-
монстрировали не только мастерство и силу, но 
и истинный дух борьбы, завоевав призовые ме-
ста. Победителями стали Попов Иван, Черепанов 

Итоги годаИтоги года

Федерации по единоборствам Вологодчины 
получили новое оборудование

С начала этого учебного года спортсмены клу-
ба Black Fox заняли 12 призовых мест на сорев-
нованиях по боксу и кикбоксингу в Вельске и Ве-
ликом Устюге. Сейчас ребята готовятся к первен-
ству Вологодской области по кикбоксингу, которое 
состоится в декабре 2024 года.

***
Дмитрий Богданов, руководитель АнСО «Клуб 

каратэ «Катана» города Тотьмы, поделился с ре-
дакцией журнала «Спорт’35»: 

— Клубом получен по программе Губернатора 
следующий спортивный инвентарь для занятий 
карате wkf: татами, защита голени и стопы, за-
щитные жилеты, лапы для отработки ударной тех-
ники. Благодаря этому появилась возможность 
заниматься не на голом полу, полноценно трени-
ровать ударную технику руками и ногами. Защит-
ная экипировка позволяет смелее вести себя при 
проведении тренировочных поединков.

Тренер и спортсмены стремятся улучшить ка-
чество тренировочного процесса и показывать 
достойные результаты.

***
Тренеры череповецкого спортивного клуба 

«Ягуар» занимаются со спортсменами боксом и 
вольной борьбой. Здесь проходят занятия по ОФП, 
кроссфит, функциональный тренинг, силовые тре-
нировки для мужчин, женщин и детей (с пяти лет). 

— По поручению Губернатора области Геор-
гия Филимонова Центром спортивной подготов-
ки клубу было передано оборудование и экипи-
ровка, — рассказала нам руководитель клуба Ма-
рина Якупова. — Отдельное спасибо хочу сказать 
за шикарный ролик в борцовский зал. Детям ста-
ло намного удобнее бороться, есть круги, за кото-
рые они не должны выходить. Гребной тренажер 
и аэробайк дают возможность провести хорошую 
тренировку на спину и плечи, что важно в воль-
ной борьбе. Не хватает тренажеров на ноги.

Спортсмены готовятся к выступлению на Куб-
ке Москвы и Московской области по вольной 
борьбе, планируется поездка в Беларусь.

Руководители возлагают надежды на Микире-
ва Андрея. Он занимается в зале вместе со стар-
шим братом Дмитрием четыре года.

У тренеров клуба «Ягуар» есть желание пригла-
шать клубы из других городов Вологодской обла-
сти в Череповец для проведения первенства меж-
ду клубами и подготовки к региональным сорев-
нованиям. 

Иван, Момотов Ярослав; серебряными призера-
ми — Осовской Кирилл, Федотовский Савелий и 
Трофимов Евгений, бронзу соревнований завое-
вали Замараев Родион и Северинов Станислав.

За каждым успешным выступлением стоит 
огромный труд и кропотливая работа спортсме-
нов и тренеров.

***
Руководитель тотемского спортивного клуба 

Black Fox Александр Кремлев рассказал о том, 
что более чем за 30-летнюю историю существо-
вания в Тотьме секции бокса и кикбоксинга впер-
вые были получены спортивное оборудование, 
инвентарь и экипировка для обучающихся. 

— Центр спортивной подготовки передал клубу 
боксерские мешки, груши, перчатки, лапы, спор-
тивную форму для выступления на соревновани-
ях. Полученное оборудование активно исполь-
зуется обучающимися не только в тренировоч-
ном процессе, но и на соревнованиях, — делится 
Александр Кремлев.

Наличие нового оборудования позволит суще-
ственно обогатить тренировочный процесс новы-
ми упражнениями; обеспечить рост физических и 
технических возможностей обучающихся; повы-
сить интерес спортсменов к занятиям спортом; 
сделать занятия более безопасными. 
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***
В сентябре 2024 года череповецкому спор-

тивному центру «Импульс» исполнилось восемь 
лет. За эти годы у спортсменов были и взлеты, и 
падения. Сейчас тренеры и спортсмены уверен-
но движутся к новым целям и победам, помогают 
им в этом новое оборудование и инвентарь, пе-
реданные Александром Поветкиным в рамках гу-
бернаторской программы «Стратегия 2.0».

— С приобретением данного оборудова-
ния тренировочный процесс спортсменов-
воспитанников улучшился и стал совершенство-
ваться. Тренерский подход стал более функцио-
нален и разнообразен. Это проявляется в резуль-
татах на соревнованиях и высоких достижениях. 
Большинство ребят спортивного клуба входят в  
состав сборных команд области, Северо-
Западного федерального округа и России по раз-
личным видам спорта. Безусловно, большую роль 
играет в этом помещение для тренировок, обору-
дование и экипировка, — отметил руководитель 
клуба «Патриот» Алексей Галунин.

Армейский рукопашный бой, универсальный 
бой — это вид, который готовит будущих Защитни-
ков Отечества.

Результат поддержки Губернатора Вологод-
ской области не заставил себя ждать. На Всерос-
сийских соревнованиях по боевому самбо памя-
ти маршала СССР В. К. Блюхера (25–27 октября 
2024 года, Рыбинск, Ярославская область) вто-
рое место занял Соломин Савва, третье место – у 

— Получили оборудование и амуницию: тата-
ми, манекены Вин Чун и Герман, нунчаки, щитки-
футы, жилеты, накладки. Появились результаты: 
Укин Глеб занял II место на всероссийских сорев-
нованиях в Суздале и выполнил норматив на зва-
ние КМС, Харитонов Федор занял III место и под-
твердил свой I спортивный разряд. Надеемся, что 
этот сезон принесет больше медалей в нашу ко-
пилку, а ребята станут более мастеровитыми и 
техничными! — говорит руководитель клуба Екате-
рина Укина.

***
При поддержке Губернатора Вологодской об-

ласти была оказана помощь в закупке экипиров-
ки по армейскому рукопашному бою и полосы 
препятствий (универсальный бой) для спортивно-
го клуба «Патриот» на базе Военного ордена Жу-
кова университета радиоэлектроники (Черепо-
вец).

Экипировка по армейскому рукопашному 
бою включает в себя: шлем с металлической ре-
шеткой, перчатки для АРБ (краги), защиту голени 
и стопы, защитный жилет, кимоно для АРБ. Полоса 
препятствий для универсального боя: состоит из 
7–10 элементов: забор, лабиринт, горизонталь-
ная труба (тоннель), ручная лестница (рукоход), 
наклонная сетка, канат, стрельба, метание ножа.

Итоги годаИтоги года

Булыгина Александра. А на первенстве мира по 
универсальному бою среди юниоров 18–20 лет 
(12–17 ноября 2024 года, Домодедово, Москов-
ская область) золотую медаль завоевал Соломин 
Савва, серебряную — Мирошников Эдуард.

Впереди чемпионат мира по универсальному 
бою среди мужчин (27 ноября—1 декабря 2024 
года, Саратов).
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Обладателем высокой награды стала Галина Горохова

Победители и призеры Олимпийских игр в Сараеве

Олег Матыцин

8 ноября, в День ветеранов 
спорта, в Москве состоялся еже-
годный торжественный вечер 
Российского союза спортсме-
нов, посвященный чествованию 
олимпийских чемпионов и при-
зеров Игр прошлых лет.

Мероприятие организова-
но при поддержке Министерства спорта 

РФ и Олимпийского комитета России и посвяще-
но юбилеям Олимпийских зимних игр в Инсбру-
ке (1964), Сараеве (1984), Лиллехаммере (1994) 
и Сочи (2014), а также летних Олимпиад в Токио 
(1964) и Афинах (2004).

Торжественный вечер открыл гимн Россий-
ской Федерации. В ходе церемонии перед призе-
рами и чемпионами прошлых лет выступили Ми-
нистр спорта РФ Михаил Дегтярев, председатель 
комитета Госдумы по физической культуре и спор-
ту Олег Матыцин, советник Президента РФ Игорь 
Левитин и другие официальные лица.

Министр спорта Михаил Дегтярев, высту-
пая перед ветеранами советского и российского 

героев шести юбилейных Олимпиад 

чествовали в Москве

спорта, отметил, что поколения спортсменов смо-
трят на великих чемпионов: 

— Вы для них являетесь путеводной звездой. 
Сегодня будет подниматься над помостом наш 
гимн, будет звучать наша музыка и мы будем че-
ствовать все новых и новых чемпионов.

Глава комитета Государственной думы по фи-
зической культуре и спорту Олег Матыцин заявил, 
что спорт является мощной платформой для вос-
питания нового поколения.

От лица Российского союза спортсменов пе-
ред гостями вечера выступила его почетный пре-
зидент, трехкратная олимпийская чемпионка по 
фехтованию Галина Горохова. 

— Какой бы гений ты ни был, на какой бы 
должности, ты ничего не мог бы сделать без сво-
ей команды. Когда мы создавали нашу организа-
цию, в нужный момент собрались патриоты на-
шей страны, необыкновенные спортсмены: Та-
мара Натановна Пресс (трехкратная олимпий-
ская чемпионка по легкой атлетике. — Прим. 
ред.), Лена Петушкова (олимпийская чемпионка 
по конному спорту. — Прим. ред.), которых, к со-
жалению, уже нет, они рано ушли, и нам их так не 
хватает. Лариса Латынина (девятикратная олим-
пийская чемпионка по спортивной гимнастике. 
— Прим. ред.), ей в декабре будет 90 лет. К со-
жалению, она не смогла сегодня присутствовать. 
Я могу продолжать этот список. Они сделали ге-
ниальные дела, хотя у нас вообще денег тогда не 
было, — рассказала Горохова.

В мероприятии приняли участие вологжане. 
Одним из гостей праздника стал Сергей Фоки-
чев — олимпийский чемпион по конькобежному 
спорту. В 1984 году в Сараеве он стал лучшим на 
500 метров. В этом же году на чемпионате мира 
по спринтерскому многоборью в Тронхейме наш 
земляк завоевал две малые золотые медали и 
установил рекорд СССР для равнинных катков; в 
следующем году Сергей Фокичев стал чемпионом 
СССР и мира на дистанции 500 метров. И это — 
лишь некоторые достижения спортсмена…

Участницей торжественного мероприятия ста-
ла наша землячка Анна Богалий — двукратная 
олимпийская чемпионка по биатлону, трехкрат-
ная чемпионка мира, заслуженный мастер спор-
та, президент Содружества поддержки и развития 
детского и юношеского биатлона России, а сей-
час в том числе еще вице-президент Союза биат-
лонистов России по детско-юношескому спорту.

Вологжане — настоящие легенды российского 
спорта стали обладателями высокой награды.
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Павел Костюков

Евгений Палагин

Участники мастер-класса

Встреча в мэрии города Вологды

Константин Андреев

Олимпийское движениеОлимпийское движение

По поручению президента ФВСР Вячесла-
ва екимова главный тренер сборной России 
по велоспорту-BMX Павел Костюков и пяти-
кратный чемпион России, победитель этапов 
чемпионата мира по велоспорту Константин  
Андреев приехали в Вологду.

Павел Костюков и Константин Андреев 
встретились с мэром Вологды Андреем 

Накрошаевым и представителями мэрии. Они об-
судили вопросы развития инфраструктуры ВМX. 

Вечером в скейт-парке Вологды райдер ВМХ 
Константин Андреев провел мастер-класс, а глав-
ный специалист отдела реализации образователь-
ных программ РУСАДА Евгений Христенко рас-
сказал об антидопинговых правилах в спорте.

Павел Костюков отметил уникальность собы-
тия и высоко оценил новый скейт-парк «Чо».

— Такого в моей карьере еще не было: скейт-
парк, построенный на частные средства и пе-
реданный городу. Это важный вклад в разви-
тие спорта в Вологде. Очень надеюсь, что в буду-
щем эта площадка станет основой для подготов-
ки местных спортсменов, которые смогут уча-
ствовать во всероссийских соревнованиях. Ин-
фраструктура и такие мастер-классы, антидопин-
говые семинары и соревнования — основа для 
крупного успеха местных спортсменов, — сказал 
тренер.

Павел выразил надежду, что вскоре Волог-
да сможет провести свой чемпионат, который  
выявит сильнейших BMX-райдеров региона. Он 
также отметил уникальный путь Константина Ан-
дреева в BMX.

Вологду посетили российские звезды 

велоспорта-BMX
— Константин — один из тех, кто начал само-

стоятельно тренироваться, еще когда BMX даже 
не был олимпийским видом спорта. Сейчас он 
бронзовый призер чемпионата Европы и пред-
ставляет Россию на профессиональной арене, — 
подчеркнул тренер.

Константин Андреев, звезда BMX и популяр-
ный блогер, неоднократно представлявший Рос-
сию на международном уровне, отметил, что 
впервые побывал в Вологде и был впечатлен 
местным скейт-парком.

— Мы приехали познакомиться, увидеть, как 
можно развивать BMX здесь, в Вологде. Наша 
цель — помочь сформировать местное комьюни-
ти, создать команду для участия в соревновани-
ях и поддержать чемпионат города. Сегодня про-
водим небольшую лекцию про «чистый» спорт, ка-
таемся на велосипедах, круто проводим время и 
кайфуем от всего происходящего, — сказал он.

Константин Андреев подчеркнул важность 
продвижения честного спорта, своим примером 
вдохновляя молодежь на осознанное отношение 
к своей карьере.

— Сегодняшний день — это не только трениров-
ки, но и лекция о том, как строить карьеру чест-
но, без допинга. Планируем приезжать и в даль-
нейшем, у нас уже есть планы на следующий год, 
— добавил спортсмен.
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Частью программы стал антидопинговый се-
минар, организованный специалистами РУСАДА. 
Главный специалист отдела образовательных про-
грамм агентства Евгений Христенко отметил, что 
антидопинговое просвещение особенно важно 
для молодых спортсменов.

— К сожалению, некоторые атлеты допускают 
ошибки в начале пути, не понимая всех послед-
ствий нарушений антидопинговых правил. Сегод-
ня мы рассказали участникам, как избежать таких 
проблем, соблюдая антидопинговый кодекс. Это 
важно в том числе и для велоспорта BMX, ведь он 
является олимпийской дисциплиной и привлекает 
к себе особое внимание, — подчеркнул Евгений.

По его словам, спортсмены BMX, как и легко-
атлеты, футболисты или пловцы, должны придер-
живаться строгих правил допинг-контроля. Это по-
могает не только сохранить здоровье, но и защи-
тить свою репутацию и карьеру.

Среди участников события были спортсмены 
из Вологды и Череповца, специально приехав-
шие на мастер-класс Константина. Евгений Па-
лагин, спортсмен BMX, выразил благодарность за 
возможность познакомиться с именитым райде-
ром и его тренером.

— Все удивились, когда узнали, что к нам в об-
ласть едет Костя Андреев. Он очень крутой рай-
дер, который участвует даже в Олимпийских 
играх, что для BMX гигантский уровень. Сегод-
ня он показал нам мастер-класс, мы смогли по-
общаться с его тренером Павлом Костюковым 
— самым классным тренером по BMX в России. 
Мы из Череповца приехали только ради этого, — 
рассказал Евгений.

— Мастер-класс длился два часа. Мы посмо-
трели, как Константин катается, и переняли опыт. 
Сами тоже поучаствовали и пообщались с Ко-
стей. Настроение бодрое, зарядились его энерги-
ей, — добавил еще один участник мастер-класса 
Владислав Нарывкин.

Константин Андреев подтвердил, что подоб-
ные встречи могут проводиться в Вологде регу-
лярно. Спортсмен и тренер выразили готовность 
поддерживать развитие BMX в регионе, а скейт-
парк «Чо» стал важной отправной точкой для даль-
нейших инициатив.

30 ноября 2024 года Юрий Кучерявый избран 
президентом Федерации велосипедного спорта 
России! 

наша землячка, мастер спорта междуна-
родного класса, чемпионка мира и европы по 
фехтованию на инвалидных колясках, бронзо-
вый призер паралимпийских игр в Токио, те-
леведущая, общественный деятель и мама 
— людмила Васильева — приехала в Вологду и 
встретилась с вологодскими спортсменами в 
гильдии фехтования Ravenblade.

Из-за тяжелой болезни Людмила с детства 
не может ходить. Но это не мешает ей ак-

тивно жить и помогать другим. Она водит автомо-
биль, путешествует, продолжает тренироваться, 
запускает социальные проекты, рассказывает о 
проблемах людей с инвалидностью и терпеть не 
может вопрос: «Как вы с этим справляетесь?»

Людмила родилась в Белозерске в 1984-м. 
В три года девочка перестала ходить из-за ки-
сты спинного мозга. Все усилия врачей не дали 
никаких результатов. Но наша землячка не сда-
лась. Окончила музыкальную школу и пела в со-
ставе Всемирного детского хора детей-инвалидов 
под эгидой ЮНЕСКО. Людмила даже выходила на 
сцену с выдающимися оперными артистами, та-
кими как Монсеррат Кабалье, Мария Гулегина, в 
Ватикане.

В маленьком городе Белозерске не было воз-
можности получить коляску, и до 12 лет Людмила 
обходилась без нее. Окончив школу, она не отпра-
вилась в техникум и не стала работать на дому, а 
успешно сдала экзамены и поступила в Москов-
ский гуманитарный институт, где было отделение 
для ребят с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата.

Одна, без родителей, Людмила Васильева пе-
реехала в большой город и стала жить в общежи-
тии с другими студентами.

— Общество думает, что люди с инвалидно-
стью не самостоятельны и не могут сами о себе 
позаботиться. Это ошибка. Я отлично справля-
юсь со многими вещами в быту, и мне не нуж-
на дополнительная помощь, чтобы навести по-
рядок в квартире или приготовить еду. Эти  

бронзовый призер Паралимпийских игр 
пообщалась с вологодскими фехтовальщиками
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стереотипы возникают от незнания. У нас нет та-
ких друзей, знакомых, на улицах мы нечасто ви-
дим людей на колясках, и поэтому в голове сра-
зу появляется картинка о беспомощном суще-
стве, которое лежит в кровати и ничего не может, 
— рассказывает Людмила.

С 2003 по 2008 год Васильева училась 
в Московском государственном социально-
гуманитарном институте для людей с нарушения-
ми опорно-двигательного аппарата. В 2005 году 
она начала заниматься фехтованием на рапирах 
и шпагах. В 2006 году вошла в состав паралим-
пийской сборной команды нашей страны и стала 
первой спортсменкой, представлявшей Россию 
на международных соревнованиях по паралим-
пийскому фехтованию.

— Во время моего обучения в университете, в 
2005 году, открылась студия фехтования для лю-
дей с особенностями. Я пришла посмотреть, что 
это такое, и осталась. Тренер Елена Борисовна 
Белкина организовала команду, которой раньше 
в России не было, и сразу задала хорошую планку 
— участие в паралимпийских играх. Я загорелась 
этой идеей. Иначе и быть не могло: когда видишь 

энергию другого человека, то заряжаешься, ви-
дишь стремление к цели и понимаешь, что если 
доверишься и пойдешь за ним, то он приведет 
всю команду к победе. Так и получилось. Снача-
ла нас было пятеро, стали заниматься, но не все 
сейчас в спорте, больше тренируются для себя, 
но мы со всеми до сих пор хорошо общаемся.

В 2005 я стала заниматься, в 2008 отобра-
лась на паралимпийские игры, и меня официаль-
но оформили на ставку, стала частью сборной, — 
сообщает Людмила Васильева.

В 2016 году Людмила получила Кубок мира 
по фехтованию на шпагах и была признана луч-
шей спортсменкой года Международной феде-
рацией спорта для людей с ограниченными воз-
можностями (IWAS). Россиянка особенно ярко  
проявила себя на Международном чемпиона-
те мира по фехтованию на колясках в 2018 году 
в Киото (Япония), победив в поединке чемпион-
ку мира из Италии Беатрис Вио. Это была также 
первая победа Васильевой на рапирах на сорев-
нованиях по фехтованию на колясках. В 2020 го-
ду спортсменка выиграла бронзовую медаль на 
Паралимпиаде в Токио. Кстати, после бронзовой 
схватки в микст-зоне Паралимпиады Василье-
ва спела на японском языке композицию сестер 
Ито, которая была популярна в Стране восходя-
щего солнца в 1960-е годы. Спортсменка расска-
зала, что всегда учит песню на языке той страны, 
где ей предстоит выступать.

Сейчас Людмила тренируется в спортивно-
адаптивной школе «Юность Москвы» равных воз-
можностей. Награждена Благодарностью Прези-
дента России «За заслуги в развитии физической 
культуры и спорта, высокие спортивные достиже-
ния». 

В Вологде Людмила рассказала о классиче-
ском фехтовании, об особенностях различных его 
направлений. Спортсмены узнали много интерес-
ного про технические составляющие спорта. 

— В какой-то момент беседа пошла по пути 
ХЕМА, и вот уже мы рассказывали про разви-
тие движения в Вологде. Показали экипировку 
собственного изготовления, сравнили с формой 
классической школы. Перчатки-крабы своей кон-
струкцией сильно удивили спортсменку, как в це-

лом и обилие пластиковых элементов защиты, — 
поделилась пресс-секретарь гильдии фехтования 
Ravenblade Катерина Козицына.

 Несмотря на различность дисциплин, нашлись 
и общие моменты в элементах фехтовальных 
фраз и структуре тренировочного процесса. 

Людмила рассказала об обучении подрастаю-
щего поколения фехтовальщиков, о плюсах и ми-
нусах современного подхода к тренировкам на 
примере училища Олимпийского резерва.

Тренеры и ученики гильдии фехтования, в 
свою очередь, рассказали о своих тренировках, 
участии в областных и всероссийских турнирах, 
провели небольшую экскурсию по залу, познако-
мили с различными прототипами клинкового ору-
жия. На практике показали бои и судейство исто-
рического фехтования на длинном мече и воен-
ной сабле.

Встреча прошла прекрасно! Все остались до-
вольны друг другом.
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Спортивная школа олимпийского резер-
ва № 3 (СШОР № 3) является ведущим спор-
тивным центром череповца и Вологодчины.  
В школе развивается семь направлений (бокс, 
карате, дзюдо, гири, тяжелая атлетика, пауэр-
лифтинг и баскетбол), занимается около 2 000 
обучающихся: 1 450 — на бюджетной основе и 
550 — на платной. Со спортсменами работают 
30 тренеров и восемь инструкторов по спорту. 

В 2024 году 14 спортсменов школы входят в 
состав сборных России по разным видам 

спорта. На данный момент комплектуются коман-
ды, которые будут представлять страну на меж-
дународных стартах в 2025 году, и спортсменов 
школы в них будет значительно больше.

Тренеры СШОР № 3 являются спортивными 
судьями всероссийской категории и президента-
ми областных федераций. Из семи видов спорта, 
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«Мы мчимся, причем мчимся вверх»
Достижения 2024 года: трудности и планы СШОР № 3

На протяжении года СШОР № 3 организовыва-
ет 120–140 соревнований на собственных спор-
тивных базах. Десять мероприятий включено в 
календарь Министерства спорта. Три из шести 
объектов школы могут принимать всероссийские 
и международные старты. 

Важно отметить олимпийский статус школы.  
В 2016 году отделение дзюдо получило его благо-
даря командной победе на Спартакиаде спортив-
ных школ России. В 2018 году олимпийским стало 
отделение бокса, и по новому законодательству 
вся школа также приобрела этот статус. На сегод-
няшний день статус олимпийского резерва име-
ет вся школа и отдельно два вида спорта — бокс 
и карате.

В 2020 году произошло еще одно значимое со-
бытие: на всех направлениях спортивная школа 
стала осуществлять подготовку обучающихся на 
этапе совершенствования спортивного мастер-
ства. Это значит, что во всех видах спорта шко-
ла может готовить кандидатов в мастера спорта 
и спортсменов резерва сборной. В юбилейном, 
2023 году на четырех направлениях открыли этап 
высшего спортивного мастерства — школа мо-
жет выпускать мастеров спорта и готовить членов 
основной сборной России. 

Заместитель директора СШОР № 3 Светлана 
лубнина рассказала, как развивается организа-
ция: 

— В последние два-три года происходит стре-
мительный рост. Мы мчимся, причем мчим-
ся куда-то вверх. Стараемся брать на себя боль-
ше спортивных мероприятий, хорошо увеличили 
темпы по бюджетным местам, количеству призе-
ров и победителей на региональных соревнова-
ниях и выше, численности членов сборной реги-
она и, соответственно, членов сборной России. 
Если года три назад наши спортсмены чаще все-
го входили в резервный состав сборной, то сей-
час у нас есть те, кто представляет основной со-
став, причем не один человек. 

баскетбол 

Баскетболом занимаются 480 спортсменов. 
В отделении работают семь тренеров и один ин-
структор по спорту. В 2020 году удалось восстано-
вить мужскую сборную города благодаря мэру Че-
реповца Вадиму Германову. Основа команды со-
стоит из воспитанников школы. 

Выдающиеся результаты показывают коман-
ды Анны Осминкиной — ребята 2011 и 2008 го-
дов рождения. В позапрошлом году юноши 2008 
года рождения стали победителями первенства 
Северо-Запада и выполнили первый разряд. В се-
зоне-2023/24 команда не принимала участие в 

Чемпионат Северо-Западного федерального окру-
га России по баскетболу среди мужских и женских ко-
манд, 23–26 мая 2024, г. Вологда. II место среди муж-
ских команд — Рамазанов Эмиль (тренер),

Кузичев Денис, Блинов Матвей, Михайлов Евге-
ний, Карелин Виктор (Вологда), Новоселов Евгений, 
Никитченко Станислав, Солопов Даниил, Рахманов 
Лев, Тихомиров Иван

Команда юношей 2011 г. р. Первый ряд (слева на-
право): Ковалев Михаил, Недоводеев Илья, Хонин Вла-
димир, Бубнов Юрий, Морозов Кирилл, Тетюев Никита. 

Второй ряд (слева направо): Никитченко Даниил, 
Бобров Андрей, Марушин Серафим, Фадеев Роман, 
Гладков Григорий, Котович Михаил. 

Победители межрегиональных соревнований пер-
венства Северо-Западного федерального округа Рос-
сии по баскетболу среди команд юношей до 14 лет 
(2011 г. р.) сезона-2023/24, IV место в полуфинале 
первенства России по баскетболу среди команд юно-
шей до 14 лет (2011 г. р.) сезона-2023/24; II место 
межрегиональных соревнований первенства Северо-
Западного федерального округа России по баскетбо-
лу среди команд юношей до 15 лет (2011 г. р.) сезо-
на-2024/25

представленных в школе, пять старших тренеров 
взяли на себя ответственность за свою дисципли-
ну на Вологодчине: Физули Рамазанов (карате), 
Эльман Курбанов (дзюдо), Вячеслав Горбунов (тя-
желая атлетика), Николай Ильичев (пауэрлифтинг) 
и Олег Шемякин (гиревой спорт).

Объекты, принадлежавшие СШОР № 3, есть 
во всех районах Череповца. Дети занимаются в 
шести спортивных комплексах: во Дворце спор-
та имени Якова Соломоника, в зале бокса на ули-
це Сталеваров, в здании на улице Верещагина, во 
Дворце бокса «Олимп» имени Владимира Штейн-
гарта, в спортивном зале «Аврора» и физкультурно-
оздоровительный комплекс «Зашекснинский». 

Первенство Северо-Западного Федерального окру-
га России по дзюдо среди юношей и девушек до 18 
лет, 08–12.05.2024, г. Архангельск. 

Первый ряд (слева направо): Зайцева Ирина (тре-
нер), Костенко Андрей (тренер), Куваев Михаил (тре-
нер, г. Вологда), Курбанов Эльман (тренер). 

Второй ряд (слева направо): Козлова Дарья (III ме-
сто), Кутузова Анастасия (I место), Герасимова Елиза-
вета (I место), Калинин Савелий (Череповецкий р-он)
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официальных стартах. Тренер Анна Осминкина 
объяснила, почему невозможно обыграть коман-
ды, находящиеся в структуре профессиональных 
клубов: 

— В сезоне-2022/23 ребята 2008 года вы-
играли Северо-Запад, а в полуфинале провали-
лись. По моему мнению, нам нет смысла уже 
играть. Москва, Санкт-Петербург собирают луч-
ших спортсменов со всей России начиная с пя-
того класса. У них крупные команды, интерна-
ты, условия, поэтому тягаться с ними уже сложно. 
Если мы играем своей командой без усиления, а 
против нас играет пол-России в команде, то уже 
все понятно. 

Также Анна подчеркнула, в чем заключается 
цель обучения воспитанников: 

— В наших условиях чемпионов не растят. 
Моя задача не чемпионов вырастить. Моя зада-
ча — вырастить порядочных и здоровых людей. 
Если ставить на звездочку, нужны совсем другие 
тренировки, нагрузка. Когда дети начинают зани-
маться, у них должно быть три тренировки в не-
делю. Они уже у меня на второй год тренирова-
лись по пять-шесть раз. Если заниматься по тари-
фикации, то они не достигнут даже таких резуль-
татов. В интернате другая тарификация, бухгалте-
рия — все другое. 

Сейчас спортсмены 2008 и 2009 года трени-
руются с мужчинами и играют во взрослой коман-
де, которая выступает в Первой лиге.  

Команда 2011 года соревновалась с соперни-
ками на год старше на межрегиональном турни-
ре «Аврора» и заняла второе место. Также ребя-
та принимали участие в областных соревновани-
ях. Самое значимое достижение прошлого сезо-
на — четвертое место в полуфинале первенства 
России. На всероссийские соревнования коман-
да 2011 года отобралась в результате победы на 
межрегиональном первенстве России в Сыктыв-
каре. 

Тренер поделилась впечатлениями от выступ-
ления воспитанников:

— На полуфинале первенства России за пять 
секунд до окончания игры были вторые, после 
пяти секунд стали четвертые. Не повезло — быва-
ет. До сих пор пережить не могу. Пять команд, ко-
торые прошли дальше, просили наших ребят на 
усиление. Мальчики были преданы своему городу 
и отказались от такой возможности, даже на фи-
нал не поехали.  

В текущем сезоне команда заняла второе ме-
сто на Северо-Западе, уступив спортсменам из 
Боровичей, и снова вышла в полуфинал первен-
ства России. 

тоже поехать на Северо-Запад, чтобы отобраться 
на соревнования 2025 года, и на «Содружество 
наций» — хотим попасть в тройку. 

На Всероссийских соревнованиях по класси-
ческому троеборью «Волжская битва» воспитан-
ники школы Матвей Федяшов (среди юношей) и 
Максим Киселев (среди юниоров) завоевали пер-
вые места и выполнили КМС. 

Школа провела областные соревнования по па-
уэрлифтингу, где спортсмены смогли выполнить пер-
вые разряды. Команда СШОР № 3 заняла второе 
место на первенстве области и первое — на Кубке. 

Тяжелая атлетика 

Тяжелая атлетика появилась в школе благо-
даря Вячеславу Горбунову. В 2009 году он начал 
развивать этот вид спорта с нуля. Если изначаль-
но под руководством тренера занимались всего 
восемь спортсменов, сейчас только на бюджет-
ную основу зачислены 90 человек. С тяжелоатле-

Первенство России по пауэрлифтингу (жиму и
жиму классическому) среди юниоров и юниорок 
(19–23 года), г. Тула, 08–12.04.2024. Магеррамов 
Магеррам (III место)

Всероссийские соревнования по тяжелой атлетике «Се-
ребряный гриф» на призы ЗМС России Б. В. Серегина, 
14–17.11.2024, г. Тула. Иванов Даниил

Пауэрлифтинг 

В отделении пауэрлифтинга тренируются 25 
спортсменов. Ключевая проблема, с которой 
столкнулось отделение, — это нехватка тренеров. 
Со всеми пауэрлифтерами Николай Ильичев ра-
ботает один, и это вызывает сложности.  

Яркие результаты в этой дисциплине показы-
вают два мастера спорта, члена сборной России: 
Юлия Бахвалова и Магеррамов Магеррам. В про-
шедшем сезоне Юлия заняла первое место по 
троеборью на Кубке России, а Магеррам взял се-
ребро на первенстве России. 

Тренер николай Ильичев прокомментировал 
успехи ведущих спортсменов:

— Магеррам пришел в пауэрлифтинг из дзю-
до, а еще до этого занимался вольной борьбой. 
Мы довольно быстро выполнили кандидата в ма-
стера спорта и мастера недолго ждали. Он парень 
упертый.

Магеррам последний год выступает по юнио-
рам, дальше будет соревноваться с мужчинами. 
А там уже гораздо сложнее стать призером — надо 
еще больше поднимать. 

В этом году мы не поехали на Кубок России из-
за небольшой травмы. В начале декабря планиру-
ем выступить на Северо-Западе, а в конце — на 
международном старте «Содружество наций». На 
этом турнире Магеррам может попытаться войти 
в тройку по юниорам в последний раз в жизни.  
С 1 января начнет выступать по мужчинам. 

Юлия держится в сборной России уже, навер-
ное, на протяжении трех лет. Она на чемпионате 
России тоже стабильно в тройке, а на Кубке поч-
ти всегда выигрывает, потому что первый номер 
не всегда выступает на Кубке России. Планируем 

тами работают три тренера, но кадровая пробле-
ма остается актуальной.

На протяжении двух последних лет спортсме-
ны хорошо выступают на первенстве Северо-
Запада. Тренер Вячеслав горбунов рассказал о 
достижениях тяжелоатлетов на межрегиональных 
стартах: 

— Спортсмены завоевали в основном бронзо-
вые и серебряные медали, золотые — только в тех 
категориях, где мало участников. Очень радуют 
юноши 13–15 лет: ребята прогрессируют, быстро 
шагают вперед. Они наше будущее. Можно выде-
лить Юзбоева Ахрора, который в упорной борьбе 
стал призером первенства Северо-Запада, и Гор-
бунова Артема, который боролся за первое ме-
сто среди юношей до 17 лет, но немного уступил. 

Спортсмены СШОР № 3 начали участвовать 
во всероссийских соревнованиях, пока это только 
турниры. Первенства страны проходят редко, кон-
куренция очень высокая, поэтому череповецкие 
тяжелоатлеты пока в них не принимают участие.

В 2023 году после 40-летнего перерыва шко-
ла впервые провела соревнования уровня Мини-
стерства спорта по тяжелой атлетике — чемпионат 
и первенство Северо-Запада. 

Тренер Вячеслав горбунов поделился эмоци-
ями от прошедшего события и планами: 

— Мы очень рады, что после большого пере-
рыва возродили соревнования такого уровня. 

Словами это не передать. Почти во всех ко-
мандных зачетах мы были в призах: среди юно-
шей, юниоров и мужчин. Только девочки не были 
заявлены. На соревнованиях были представле-
ны очень сильные команды со всех регионов 
Северо-Запада. 

Тренер никогда не сможет передать словами 
свою радость за спортсменов, за то, что он дела-
ет. Лучшее доказательство — это выступления на-
ших ребят. Это наши лучшие эмоции. 

Что касается планов, хотим провести соревно-
вания всероссийского масштаба. Пока прицели-
ваемся на Кубок России в 2026 году. 

гиревой спорт  

Гиревым спортом занимаются более 115 
спортсменов. В отделении работают три тренера. 

2024 год стал действительно звездным для 
Дмитрия Лебедева. Гиревик — победитель пер-
венства мира и России, а также XII летней Спарта-
киады учащихся. Дмитрий — единственный в об-
ласти, кто завоевал золотую медаль на Спартаки-
аде. Помимо Дмитрия Лебедева, в финал Спар-
такиады отобрались и другие гиревики: Даниил 
Мартынов, Алексей Коршунов, Дана Маркатун и 
Карина Тиманцева.  

Первенство Северо-Западного федерального округа 
России по тяжелой атлетике среди юношей и девушек 
13–17 лет, 24–28.04.2024, г. Сыктывкар. Горбунов Ар-
тем (II место)
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бокс 

Отделение бокса является самым крупным в 
регионе по этому виду спорта. Единоборством за-
нимается около 620 человек. Боксеров трениру-
ют девять тренеров и пять инструкторов по спорту. 

Важным событием стало восстановление со-
ревнований по боксу памяти академика Ивана 
Павловича Бардина. Спустя 12 лет турнир снова 
собрал спортсменов со всей России. В нем при-
няли участие более 100 человек из 28 регионов. 

Выдающимся достижением этого года стала 
серебряная медаль Арины Рюминой на первен-
стве Европы по боксу среди девушек 15–16 лет. 
Также спортсменка стала лучшей на Первенстве 
России и выиграла другие всероссийские турни-
ры. 

На всероссийской Спартакиаде молодежи 
Алексей Макаров и Эльчин Багиров достойно 
представили Вологодскую область и школу, под-
нявшись на третью ступень пьедестала.

Карате

Отделение карате развивается в школе с 2018 
года. Боевым искусством занимаются 170 человек. 
Спортсменов готовят три тренера. Старшим трене-
ром отделения является президент Федерации ка-
рате Вологодской области Физули Рамазанов. 

Высокие результаты показывают как мальчи-
ки, так и девочки. В 2024 году стали призерами 
всероссийских соревнований Даниил Мельни-
ков, Евгения Гарамова, Анна Макарова, Федор Гу-
касян, Лев Семенов, Вадим Эмиров, Иван Губин. 
Серебряные медали на международных сорев-
нованиях «Петербургская осень» завоевали Анна 
Макарова, Евгения Гарамова, Роман Федотов, 
Артем Смолкин. Еще один перспективный спорт-
смен — Тимур Гилмединов — стал бронзовым при-
зером Спартакиады среди ребят 16–17 лет.

Самым успешным спортсменом на данный 
момент является Макар Головин, мастер спор-
та, чемпион России, член сборной страны, брон-
зовый призер международного турнира «Вселен-
ная карате» 2023 года. Однако в этом году Мака-
ру не удалось повторить прошлогодний успех на 
«Вселенной карате». Тренер Физули Рамазанов 
выразил свое мнение по этому поводу и сообщил 
о том, как планирует работать со спортсменом в 
следующем году:

— Очень большая была сделана работа перед 
чемпионатом России. Мы почти четыре года не 
могли войти в основной состав сборной. В этом 
году вошли. Конечно, спортсмены — это тоже 
люди. Они устают. Сейчас он готовился в составе 

сборной России, а не со мной. Надо, наверное, 
им задать вопрос, почему не удалось победить. 

Я смотрел поединки со стороны, и, по моему 
мнению, он не проиграл эти два боя, ему не дава-
ли баллы. В какие-то моменты мне казалось, что у 
него есть усталость или он не настроился на бой. 

В результатах Макара на «Вселенной карате» 
ничего страшного нет. Мы не ставили такой цели. 
Самое главное — быть первым номером сбор-
ной России. У нас будет чемпионат Европы в Ар-
мении. Надо подготовиться и показать результат. 
Если успешно выступить на этом турнире, полу-
чим путевку на чемпионат мира. 

По новым правилам, чтобы попасть на чем-
пионат мира, нужно быть в пяти премьер-лигах. 
Первая премьер-лига будет в Грузии, потом в 
Бразилии, Марокко, Арабских Эмиратах. Чтобы 
набрать баллы в рейтинге, нам нужно будет ка-
таться по всему миру. 

В 2024 году СШОР № 3 уже во второй раз про-
водит всероссийский турнир по карате «Кубок Ми-
лютина». В соревнованиях приняли участие около 
800 спортсменов из 25 регионов России. Физу-
ли Рамазанов рассказал о перспективах разви-
тия «Кубка Милютина»:

— Попросил перенести следующий турнир на 
лето. Хочу его сделать на другом уровне. В 2025 
году будет 45 лет развития карате на Вологодчи-
не. Хочу сделать большой праздник для вологжан 
на высоком уровне в Ледовом дворце. Если все 
удастся и будет поддержка с призовым фондом, я 
думаю, получится очень хороший турнир. Мини-
стерство спорта нас поддержало и поставило ме-
роприятие в календарь. 

Дзюдо 

На протяжении последних двух лет по резуль-
татам отделение заметно прогрессирует. В насто-
ящее время дзюдо занимаются 330 спортсме-
нов. В отделении работают пять тренеров и два 
инструктора по спорту. 

В этом году в школе появились два кандида-
та в мастера спорта по дзюдо: Дарья Козлова и 
Полина Широкова. Девушки заняли третье место 
на первенстве Северо-Западного федерального 
округа и выполнили разряд. Также воспитанница 
школы Анастасия Кутузова выступала на финаль-
ном этапе Спартакиады. 

Старший тренер отделения эльман Курбанов 
рассказал о его развитии: 

— Работаем, трудимся. У нас в школе для дзю-
до лучшие условия: три зала, тренеры. Некоторые 
наши воспитанники поступают в вузы и приходят 
работать в школу. Сейчас ищу еще одного тренера. 
Мы не вечные, вместо себя надо кого-то оставить. 

Ярким спортсменом направления являет-
ся Антон Лактионов, выступающий в тяжелом 
весе. Среди достижений — победы на первен-
стве Северо-Западного федерального окру-
га, серебряные и золотые медали на всерос-
сийских соревнованиях. Антон стал лучшим на 
всероссийских стартах в Твери, вторым на со-
ревнованиях в Москве, вошел топ-5 сильней-
ших на международном турнире «Кубок Анато-
лия Рахлина». 

С Антоном работает Эльман Курбанов. Тре-
нер объяснил, какая задача поставлена на этот 
год, и поделился планами: 

— Наша с Антоном задача — попасть в 
основной список сборной России, то есть за-
нять 1–5-е место. У него были медали на все-
российских соревнованиях в Нальчике, Мо-
скве, Твери. Для меня результат будет только 
тогда, когда он попадет в список сборной стра-
ны. Я, честно говоря, не люблю хвалить и хва-
статься, работаем. Люди, которые занимаются 
большим спортом, меня поймут. 

На следующий год будет Спартакиада среди 
молодежи 2005 и 2007 годов рождения и дру-
гие международные старты, но тоже не хочу ни-
чего загадывать.

Помимо работы со спортсменами, СШОР 
№ 3 ежегодно проводит на своей базе первен-
ство Северо-Запада. На следующий год отделе-
ние дзюдо планирует выйти на новый уровень 
организации спортивных мероприятий и реа-
лизовать отборочные соревнования в финал 
Спартакиады молодежи. 

Первенство Европы по боксу среди девушек 15–16 
лет, г. Сараево (Босния и Герцеговина), 21.06–
03.07.2024. Рюмина Арина (II место), Клыков Максим 
(тренер)

XII летняя Спартакиада учащихся (юношеская) Рос-
сии 2024 года по карате среди юношей и девушек 
2009–2010 г. р. (финал), г. Пенза, 05–07.07.2024. Ма-
карова Анна,  Гилметдинов Тумур (III место), Рамаза-
нов Физули (тренер)

Всероссийские соревнования по дзюдо среди юнио-
ров и юниорок до 21 года, 25–27.10.2024, г. Москва. 
Лактионов Антон — II место (Череповец), Джавршян 
Степан — I место (Камчатка), Хубаев Мурат — III место 
(Московская область), Божьев Георгий — III место (Мо-
сковская область)

40 41



/29/2024'35СПОРТ /29/2024'35СПОРТ

Автор: елена елсакова

В Вологодской области впервые провели об-
ластное спортивно-образовательное меропри-
ятие «Паралимпийский урок», в котором приня-
ло участие почти 100 человек.

Седьмого ноября 2024 года в Региональ-
ном центре патриотического воспита-

ния детей и молодежи города Вологды мы со-
брали из всех уголков нашей области ветеранов  
боевых действий, получивших ранение. С привет-
ственным словом выступил первый заместитель 
начальника Департамента спорта и молодежной 
политики Вологодской области, председатель ре-
гионального отделения Паралимпийского комите-
та России в Вологодской области Александр Ана-
тольевич Мартюков. Гимн Российской Федерации 
исполнил ученик средней школы № 15 Вологды, 
курсант военно-патриотического клуба «Бастион» 
Федор Нарижний.

В ходе Паралимпийского урока участники 
окунулись в историю, развитие паралимпийско-
го движения в мире и в России, познакомились 
с ведущими спортсменами-паралимпийцами об-
ласти: Антоном Востриковым (пауэрлифтинг), Иго-

ских играх, ритмичная зарядка «Будущие чемпи-
оны» и, конечно же, мастер-классы по стрельбе 
из лука, фехтованию, бочче, дартсу, настольному 
теннису и следж-хоккею. Глаза детей горели, каж-
дый из них с большим интересом пробовал для 
себя новое, и надеемся, что каждый нашел свое 
направление и решил заниматься спортом.

Данное мероприятие было организовано Де-
партаментом спорта и молодежной политики Во-
логодской области, АУ ФКиС ВО «Центр спортив-
ной подготовки», региональным отделением об-
щероссийской общественной организации «Па-
ралимпийский комитет России» в Вологодской 
области, Филиалом Государственного фонда под-
держки участников специальной военной опера-
ции «Защитники Отечества» по Вологодской об-
ласти, региональным отделением Всероссийской 
федерации спорта лиц с поражением ОДА в Воло-
годской области.

Паралимпийский урок — это проект Паралим-
пийского комитета России, который был разра-
ботан и утвержден в 2018 году. Он направлен на 
знакомство с идеалами, ценностями и традици-
ями паралимпийского движения, историей Па-
ралимпийских игр, видами спорта, входящими 
в программу Игр, на приобщение детей и под-
ростков, ветеранов боевых действий к спортив-
ной жизни; а также: показать на личном приме-
ре спортсменов-паралимпийцев, как преодолеть 
сложившиеся трудные жизненные обстоятель-
ства.

Впервые на Вологодчине!

рем Кузнецовым (легкая атлетика), Дмитрием 
Беляевым (фехтование), их личными историями 
и тренерами по спорту лиц с поражением ОДА. 
Далее на мастер-классах по пулевой стрельбе, 
стрельбе из лука, следж-хоккею, легкой атлетике 
и армрестлингу каждый получил возможность по-
быть спортсменом, испытать свои силы и выбрать 
что-то для себя.

Восьмого ноября физкультурно-
оздоровительный комплекс Череповца со-
брал детей и подростков, а также их родите-
лей из Вашкинского, Бабаевского, Чагодо-
щенского, Тотемского муниципальных окру-
гов и Череповца. Ребята познакомились с исто-
рией, традициями паралимпийского движе-
ния, Паралимпийских игр, познакомились со 
спортсменами-паралимпийцами — серебряным 
призером Паралимпийских игр Максимом Ан-
дриановым (следж-хоккей), чемпионом Европы 
и России, призером мира Дмитрием Беляевым 
(фехтование), пятикратным чемпионом России 
Валерием Круликовским (следж-хоккей) и призе-
ром Всероссийских соревнований Владимиром 
Клубовым (настольный теннис). Для участни-
ков были проведены викторина о Паралимпий-
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Георгий Филимонов встретился с победителями Спартакиады пенсионеров России

Победители Спартакиады пенсионеров России

Встреча команды

Команда на приеме у главы региона

Массовый спортМассовый спорт

С 30 сентября по 5 октября 2024 года Кеме-
рово стало центром спортивного энтузиаз-

ма для старшего поколения. Здесь прошел финал 
IX Спартакиады пенсионеров России.

Участие в соревнованиях приняли 77 команд 
из разных регионов России, Белоруссии, Казах-
стана и Финляндии. 

В рамках турнира пенсионеры сошлись в сос-
тязаниях по восьми дисциплинам, демонстрируя 
силу, ловкость и выносливость.

— Наша главная задача — сделать занятия фи-
зической культурой и спортом нормой жизни ве-
теранов и пенсионеров. И здесь Союз пенсионе-

Великолепная восьмерка!
Сборная региона 
показала на 
IX Спартакиаде 
пенсионеров 
России лучший 
результат

ров России последовательно проводит целена-
правленную работу, — подчеркнул первый заме-
ститель министра спорта РФ Одес Байсултанов.

В программе соревнований, которые нача-
лись 1 октября, в День пожилого человека: ком-
плекс ГТО, легкая атлетика, плавание, настольный 
теннис, шахматы, пулевая стрельба, дартс, волей-
бол. Разыгрывались личные и командные пер-
венства.

Наш регион представили: Рябова Валенти-
на, Нехаева Ольга, Малькова Ольга, Ширяева 
Светлана, Ентяков Сергей (Череповец); Савин 
Николай из поселка Кадуй; Толчельников Нико-
лай (Усть-Кубинский округ); Запоржин Владимир 
— житель села Тарногский Городок — и Теребов  
Сергей из Вологодского округа.

В общекомандном первенстве золото  
завоевала команда Вологодской области, сере-
бро — команда Кемеровской области, бронзу — 
команда Московской области.

Глава Вологодской области Георгий Филимонов встретился с победителями IX Спартакиады пенси-
онеров России.

— Встретились с победителями IX Спартакиады пенсионеров России. Наши пенсионеры — пример 
для подражания, особенно для молодого поколения. Вот настоящие люди, которые готовы, несмотря 
ни на что, двигаться вперед, каждый день выходить из зоны комфорта и становиться лучшей версией 
себя. Даже в почетном возрасте они не останавливаются на достигнутом и являют собой пример не-
иссякаемой энергии, крепчайшего здоровья, силы и воли, — сказал Губернатор Вологодской области  
Георгий Филимонов.

Напомним, что спортсмены Вологодчины одержали победу в общекомандном зачете на одном из 
самых масштабных в Европе спортивных мероприятий для представителей старшего возраста.
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Василий Бурчевский (в центре, в капюшоне)

Василий Бурчевский 

Открываем новую рубрику 
«Поэтическая копилка» 
стихами нашего земляка 

Василия Бурчевского

Василий Бурчевский родился в Великом 
Устюге. В 1959 году окончил школу № 5 

с серебряной медалью. После службы в армии 
поступил в Горьковский университет на физико-
математический факультет, но в итоге стал извест-
ным тренером. Василий Зосимович вернулся в 
родной город, заочно окончил отделение физи-
ческой культуры и спорта института имени П. Ф. 
Лесгафта, работал преподавателем физкультуры.  
С 1970 года — тренер-преподаватель по легкой ат-
летике в спортивной школе.

Мы говорим «легкая атлетика» и подразумева-
ем Василия Зосимовича Бурчевского. С именем 
этого прекрасного человека, замечательного тре-
нера, который и сейчас продолжает работать на 
благо любимого города, связаны все успехи ве-
ликоустюгских легкоатлетов. Сколько отличных  
спортсменов подготовил Василий Зосимович, и 
не сосчитаешь! Выросли целые спортивные дина-
стии: Нелаевы, Следниковы, Гладышевы, Рожины, 
Баданины, Потаповы, Даниловы, Тельтевские и 
многие другие. Это настоящая гордость не только 
школы, Великого Устюга, но и всей Вологодчины.

Благодаря высокому профессиональному ма-
стерству Василия Зосимовича, энтузиазму, бес-
корыстию, доброму отношению к детям подго-
товлены сотни молодых спортсменов, многие из 
которых посвятили свою жизнь спорту и педаго-
гической деятельности. Заслуженный авторитет  
позволил ему стать председателем Федерации 
легкой атлетики Великого Устюга, членом Федера-

ции легкой атлетики Вологодской области. При его 
непосредственном участии была создана Ассоци-
ация ветеранов легкой атлетики Великого Устюга. 
Он неоднократно становился чемпионом на раз-
личных уровнях по легкой атлетике, принося сла-
ву Великоустюгскому району. Василию Зосимови-
чу присвоено звание «Отличник физической куль-
туры и спорта» (1996 год), также он имеет мно-
гочисленные Почетные грамоты и благодарности. 
Он почетный гражданин Великоустюгского муни-
ципального округа.

«Стихи у Василия Бурчевского рождаются лег-
ко, что и неудивительно, учитывая его интеллект и 
огромный жизненный опыт. Юмор, ирония, а так-
же боль за родную страну в них присутствуют. 

Настоящий поэт не волен, что писать: стихия 
захватывает его, остается только перенести ее на 
бумагу в форме стихов», — рассказывал Николай 
Марков.

Про легкую атлетику

Еще древние греки говорили:
Хочешь быть сильным — бегай!
Хочешь быть умным — бегай!
Хочешь быть красивым — бегай!

Вот легкая атлетика!
Тут вам не арифметика...
Здесь бег, прыжки, метания,
Большие расстояния.

Все знают — вы не спорьте —
Нет равных виду в спорте!
Ее зовут все смело,
Конечно, королевой!

И мысль эта не нова:
Она — всему основа!
Ее девиз мы слышим:
«Быстрее, дальше, выше!»

И я скажу вам честно:
Здесь слабакам не место.
Чтоб жилы рвать до боли,
Нужна здесь сила воли!

Кто занят этим делом,
Прекрасен духом, телом.
Имеет острый ум —
Совсем не тугодум!

Давно нам всем здесь ясно:
Доступна и прекрасна!
От альфа до омега 
Полезней нету бега!

А вывод здесь, друзья, таков:
Спорт весь - из бега и прыжков!
Любите легкую всегда:
В движенье — счастье, господа!

Известные вологодские легкоатлеты Виктор 
никоноров и Раиса никонорова (Степанова) — 
родные брат и сестра.

Виктор — чемпион СССР в 1973 и 1977 го-
дах, неоднократный призер всесоюзных и 
международных соревнований. Раиса — пер-
вый мастер спорта международного класса в 
Вологодской области, чемпионка европы, мно-
гократная рекордсменка СССР.

В. З. бурчевский посвятил 
Виктору и Раисе никоноровым стихи

Он на дорожке был как лев:
Звенели мышцы, рвались жилы.
Пространство, время одолев,
Победе отдавал все силы!

Он прогибаться не умел,
Ни перед кем не унижался.
Прямой, как штык, и очень смел —
Таким ты в памяти остался.

Бег был стремителен, изящен.
Ах, как блистала в спринте ты!
Исход финала всем был ясен —
Сбывались смелые мечты.

Казалось, время ей подвластно,
Ты снова всем урок дала.
Замри, мгновенье, ты прекрасно,
Стартует русская «стрела»!

Как рано вы ушли от нас,
Как метеор, сгорев в полете.
Нам не хватает вас сейчас,
И вы к нам больше не придете?

Мы будем помнить вас всегда,
Пока вращается планета.
И в наших душах никогда
Не заржавеет память эта!
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Центр боевых искусств отметил 30-летие! 

В Центре тысячи спортсменов зани-
маются 30 видам единоборств, и за 30 
лет учреждение подготовило для регио-
на и страны множество победителей и 
призеров соревнований разных уров-
ней. С 30-летним юбилеем череповец-
кий Центр боевых искусств поздравил 
губернатор Вологодской области геор-
гий Филимонов.

МАОУ ДО «Спортивная школа «Центр боевых 
искусств» было основано в октябре 1994 года, а 
в ноябре 2003 года было открыто новое здание 
школы, известное каждому череповчанину. Глав-
ное здание спортивной школы, построенное в 
стиле китайской пагоды, носит гордое неформаль-
ное название «Дворец чемпионов».

Все эти годы им руководит Заслуженный тре-
нер России, Заслуженный работник физической 
культуры РФ, Заслуженный наставник боевых ис-
кусств, вице-президент Федерации кикбоксинга 
России, вице-президент Европейской федерации 
кикбоксинга Всемирной Ассоциации кикбоксер-
ских организаций, исполнительный директор фи-
лиала Российского Союза боевых искусств Воло-
годской области Юрий Ильич Филимонов.

Глава региона отметил, что Центр для многих 
поколений спортсменов стал источником духов-
ной силы и началом пути к профессиональным 
вершинам. Для самого губернатора это место 
тоже особенное, ведь именно здесь он занимал-
ся под руководством своего отца — Юрия Фили-
монова.

Сейчас в Центре занимается более двух тысяч 
человек по 30 видам единоборств. Занятия ведут 
более 50 тренеров-преподавателей.

— Много лет в Центре боевых искусств реа-
лизуются социальные программы. Специалисты 
проводят обучение с детьми с ограниченными 
возможностями. Ведется работа с детьми из дет-
ских домов и интернатов, с детьми, находящими-
ся на учете в комиссии по делам несовершенно-
летних, — рассказал Георгий Филимонов.

В стенах спортивных залов Центра боевых ис-
кусств было воспитано множество спортсменов, 
заслуженных мастеров спорта, а также мастеров 
спорта России и мастеров спорта России между-
народного класса.

За 30 лет работы в Центре подготовили более 
трехсот победителей и призеров соревнований 
различных уровней, более сотни мастеров спор-
та, более 300 кандидатов в мастера спорта Рос-
сии.

Ежегодно на базе Центра проводится боль-
шое количество соревнований всероссийско-

В торжественной обстановке состоялась це-
ремония вручения почетных наград работникам 
спортивной школы. В мероприятии принял уча-
стие Губернатор Вологодской области Георгий Фи-
лимонов. 

— Череповецкий Центр боевых искусств учит, 
что ум, дисциплина, крепость духа и тела — это 
формула личностного роста и достижения побед, 
— сказал Георгий Юрьевич и пожелал центру, его 
воспитанникам и тренерам динамичного разви-
тия, неиссякаемой энергии и новых побед.

го уровня: кубков, чемпионатов и первенств 
России по различным видам единоборств, чем-
пионатов и первенств Вологодской области и 
Северо-Западного федерального округа России. 
Также Центр ведет работу по укреплению между-
народных отношений с другими странами, в част-
ности с Китайской Народной Республикой.

Все 30 лет приоритетная задача Центра бое-
вых искусств — активное привлечение жителей го-
рода к занятиям спортивными единоборствами и 
создание условий для гармоничного, духовного и 
физического развития!

Александр МартюковВиталий Кобыльников

Георгий Филимонов

Коллектив Центра боевых искусств
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«Северянке» — 25 лет! Автор: Мария Куликова 

В 2024 году волейбольный клуб «Северян-
ка» празднует юбилей — 25 лет со дня основа-
ния. За это время череповецкая команда ста-
ла самым титулованным клубом Высшей лиги 
«А», завоевав шесть золотых, четыре серебря-
ные медали и одну бронзовую. Также «Северян-
ка» является единственной командой лиги, ко-
торая выходила в финал Кубка России, причем 
делала это дважды. на этом турнире «Северян-
ка» сражалась с сильнейшими оппонентами из 
«Суперлиги». 

Волейбольный клуб «Северянка» в тече-
ние сезона организует и проводит более 

200 физкультурных и спортивных мероприятий 
на территории Череповца: домашние туры чем-
пионата России, чемпионат города и Кубок мэра 
по пионерболу среди дошкольных образователь-
ных учреждений, «Праздник волейбольного мяча», 
встречи с болельщиками, мастер-классы для де-
тей и взрослых, различные конкурсы.

Юбилейный сезон-2024/25 начался празд-
нично. «Северянка» встретилась с фан-клубом: 
представила новичков команды, ответила на во-
просы и неформально пообщалась с болельщи-
ками. А 24 августа волейбольный клуб посетил 
олимпийский чемпион Тарас Хтей. Спортсмен 
принял участие в беседе с руководством «Севе-
рянки» и тремя командами. Встреча завершилась 
автограф-сессией. 

Первая игра чемпионата тоже прошла тор-
жественно. Перед матчем были организованы 
мастер-классы от «Северянки-2» и «Северянки-3», 
выступление музыкальной группы и другие раз-
влечения для гостей. На самом матче присутство-
вали первые лица «ФосАгро» Валерий Федоров 
и Алексей Грибков, заместитель мэра города На-
талья Стрижова. «Северянка» поддержала празд-
ничное настроение победой, обыграв соперниц 
из «Липецка» со счетом 3:0. 

Президент волейбольного клуба «Северянка» 
георгий Шевцов рассказал о том, что для него 
значит 25-летний юбилей клуба: 

— Это очень значимая дата, цифра, конечно, 
мотивирует. И волей-неволей мы обращаем свои 
мысли к истории. Женскую волейбольную коман-
ду создал Юрий Вячеславович Вальков. Он совер-
шил спортивный и гражданский подвиг: набрал 
девочек-второклассниц в одной школе и сделал 
их чемпионками России. Решился в 1990-е годы 
уйти с большого производственного предприя-
тия работать тренером в спортивной школе за не-

Справка:
В настоящее время у волейбольного клуба «Северянка» выстроена полноценная многоуровне-

вая система: спортивная школа олимпийского резерва, молодежная команда «Северянка-3» в пер-
вой лиге, команда «Северянка-2» в Высшей лиге «Б» и основная команда «Северянка», выступающая 
в Высшей лиге «А». Высшая лига «А» является второй по силе профессиональной лигой России, Выс-
шая лига «Б» — третьей. 

Помимо профессиональной подготовки волейболистов, клуб способствует развитию любительско-
го спорта, поэтому организовывает и поддерживает детскую программу «Школа мяча», которая охва-
тывает несколько десятков дошкольных учреждений, чемпионат города по пионерболу для дошкольни-
ков и детей младшего школьного возраста, школьный чемпионат города, любительский чемпионат го-
рода, студенческую команду.
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большую зарплату. Как классный тренер и психолог, 
Юрий Вячеславович объединил девчонок и никогда 
их не оставлял. 

Когда девочки были маленькими, в городе поч-
ти никто не знал о команде. Я был президентом хок-
кейного клуба, и, так как работал заместителем ге-
нерального директора на «Северстали», на спорт 
много времени не было. Но тем не менее с юности 
играл в волейбол, знал этот вид спорта, любил и до 
сих пор люблю. 

Когда уже команда Юрия Вячеславовича нача-
ла одерживать победы, мы стали болеть за нее. Как 
сейчас помню: финал — они обыгрывают коллек-
тивы из Москвы, Челябинска, Свердловска и дру-
гие очень сильные команды. Это был шок. Коман-
да одержала историческую победу. После этого я до-
говорился с Алексеем Александровичем Мордашо-
вым, мы выделили несколько ставок и стали поддер-
живать волейбольную команду «Северсталь» (перво-
начальное название клуба. — Прим. авт.).  

Параллельно с хоккейным клубом я помогал во-
лейбольной команде, потому что поверил в трене-
ра. Никто в стране таких результатов не достигал, не 
привлекая волейболистов со стороны. Он взял тех, 
кто был. Волейбол, как известно, — это прежде все-
го рост, но в той команде были всего две-три высо-
кие девочки, но все были заряжены на победу, у них 
была сплоченность, вера в своего тренера. А он ве-
рил в них — это самое важное в любом виде спорта, 
особенно в игровых.

Приятно помогать людям, которые двигаются 
вперед, обладают знаниями, умениями и волей к 
победе. 

Выступление «Северянок» 
в сезоне-2023/24

Прошлый сезон «Северянка» завершила на чет-
вертом месте, пропустив вперед «Локомотив-2», 
«Омичку» и «Корабелку». 

Директор клуба Юрий Вальков подвел итоги се-
зона: 

— В прошлом сезоне «Северянка» заняла непри-
вычное для себя четвертое место, но в актив клуба 
можно внести приглашение на пост главного трене-
ра Вадима Анатольевича Панкова. Для череповец-
кого профессионального волейбола это стало новой 
точкой роста. В юбилейном сезоне 2024-2025 го-
дов команда под руководством Вадима Анатольеви-
ча идет на привычном для себя месте, в группе ли-
деров.

Капитан команды наталья Решетникова по-
делилась с пресс-службой волейбольного клуба 
впечатлениями от финала:

Юбилей Юбилей

Справка 
За всю историю развития клуба основная команда «Северянка» завоевала шесть золотых, четыре 

серебряные медали и одну бронзу в Высшей лиге «А». С командой работали выдающиеся тренеры, ко-
торые помогли ей прийти к высокому результату: 

Пилипенко Владимир Дмитриевич — серебро (2008 год), золото (2011 год); 
Перепелкин Александр Николаевич — бронза (2014 год), золото (2015 год), серебро (2016 год);
Пилипенко Захар Владимирович — золото (2017 год), золото (2018 год), серебро (2019 год);
Самбурский Роман Владимирович — золото (2021 год), золото (2022 год), серебро (2023 год).

— На этом финале мы выложили все силы, как 
и все команды, мне кажется. Уже сказывались и 
травмы, и усталость в этом плотном графике. За-
дачи, к сожалению, выполнить не удалось, но тот 
факт, что к концу сезона мы стали играть лучше, 
радует! Надеюсь, что сейчас в отпуске мы смо-
жем хорошо восстановиться и в новом сезоне по-
кажем лучший результат!

«Северянка-2» под наставничеством Захара 
Пилипенко стала бронзовым призером в чемпи-
онате Высшей лиги «Б» и победителем Кубка Рос-
сии в своей лиге. На международном турнире в 
Анапе девушки завоевали золотые медали.

Молодежная команда «Северянка-3» прояви-
ла себя на нескольких авторитетных турнирах. 
Главный тренер команды — заслуженный тренер 
России Александр Кариков. Череповчанки заня-
ли первое место в чемпионате Центрального фе-
дерального округа Первой лиги, забрали золото 
на Кубке Губернатора Ямала и серебро на между-
народном турнире в Анапе. Спортсменки «Севе-
рянки-3» успешно выступили в составе сборной 
России U16 на Играх стран СНГ в Беларуси, став 
обладателями серебряных медалей. 

главная задача — 
завоевать три медали в трех лигах 

Юбилейный сезон — это не только большой 
праздник, но и высокие цели. На старте сезона-
2024/25 «Северянка» провела 12 матчей без по-
ражений. Четвертый тур прошел в Череповце. 
«Северянка» дважды встретилась с принципиаль-
ным соперником, победителем прошлого чемпи-
оната — «Корабелкой» — и командой из Калинин-
града «Локомотивом-2». Череповчанки уступили 
экс-чемпиону в обеих играх со счетом 2:3 и 1:3, 
но порадовали болельщиков безоговорочными 
победами над спортсменками из Калининграда. 
Несмотря на поражения, череповецкий клуб про-
должает оставаться на первом месте в турнирной 
таблице. 

георгий Шевцов поделился мнением о том, 
что нужно «Северянке», чтобы стать чемпионом в 
новом сезоне: 

— Мы ставим задачу, чтобы все три команды 
завоевали медали, и боремся в каждом матче. 
Конечно, мы переживали за команду в матчах 
против «Корабелки»: первую игру мы вели со сче-
том 2:0 и обязаны были выиграть, но нам просто 
не повезло, вторую игру провели похуже. Дело в 
том, что «Корабелка» имеет большие возможно-
сти и поддержку Федерации волейбола страны, 
может забирать лучших игроков. Настя Черняева 
была у нас одной из лучших, а сейчас — одна из 
лучших в «Корабелке».

Мы таких возможностей не имеем и стара-
емся делать упор на своих воспитанников (в со-
ставе команды — четыре череповчанки. — Прим. 
авт.) или брать недостаточно подготовленных 
спортсменок и готовить здесь. Будем драться. Бу-
дем биться. Вадим Анатольевич — один из луч-
ших тренеров страны, очень хороший педагог, 
наставник. Мы видим прогресс команды и хоро-
шие результаты, несмотря на то что у нас много 

Юрий Вальков

52 53



/29/2024'35СПОРТ /29/2024'35СПОРТЮбилей Юбилей

них. Благодарен всем, кто все эти годы был вме-
сте с нами, поддерживал нас, переживал. Наша 
любовь, наши чувства взаимны.

Думаю, многим понравился праздник, откры-
тия юбилейного сезона. Тем более что мы его 
подкрепили удачным стартом. Во время чемпи-
оната будут различные акции, розыгрыши и на 
арене, и за ее пределами. Также планируем по 
окончании сезона провести большой юбилейный 
праздник для болельщиков. Будет замечательно, 
если мы дадим еще и повод для награждения ме-
далями. 

Развитие и достижения детской школы

Спортивная школа олимпийского резерва ра-
ботает с 2007 года. Ее руководителем является 
Леонид Нестерчук. Задачи школы заключаются в 
подготовке спортсменов для профессиональных 
команд, в том числе для волейбольного клуба «Се-
верянка», совершенствование уровня подготовки 
игроков, оздоровление детей и популяризация во-
лейбола.  

В школе занимаются 500 детей разного воз-
раста и уровня подготовленности. 318 из них тре-
нируются по программам спортивной подготовки, 
то есть на бюджетной основе. Самым маленьким 
волейболисткам семь-восемь лет. Юных спорт-
сменок готовят десять тренеров-преподавателей. 

Занятия проходят в Волейбольном цен-
тре, спортивном комплексе «Юбилейный», 
физкультурно-оздоровительном комплексе и трех 
общеобразовательных школах. 

На 2024 год у 30% детей есть спортивные раз-
ряды и 11 волейболисток разных возрастов вхо-
дят в списки сборных. 

Команды школы всех возрастов каждый год 
выходят в финал Первенства России, Спартакиа-
ды учащихся и молодежи, часто выигрывают ме-
дали. Такие стабильные результаты показыва-
ют, помимо «Северянки», всего четыре-пять школ 
России.

георгий Шевцов рассказал о переходе воспи-
танников школы в профессиональные команды:

— Сейчас воспитанницы системы «Северян-
ки» играют не только у нас, но и на ведущих ролях 
в клубах Суперлиги, завоевывают с ними меда-
ли. В «Северянке-2» и «Северянке-3» играет много 
воспитанников нашей школы. Сегодня «Северян-
ка-2» победила в четвертой игре на выезде, и я с 
удовольствием смотрел игру девчонок: 14-15-лет-
ние спортсменки играют будь здоров!

Какой смысл содержать волейбольную школу 
из 500 девчонок, когда нет движения вперед? У 
спортсменок тоже нет интереса, если они не бу-

молодых игроков (средний возраст команды — 23 
года. — Прим. авт.). 

Президент клуба также ответил на вопрос по 
поводу выхода «Северянки» в Суперлигу:

— Надо ставить задачу, находить источники фи-
нансирования и готовиться минимум за полтора 
года. Мы выходили несколько раз в Суперлигу. 
Это очень серьезный процесс, серьезная подго-
товка. Рынок талантливых высоких и подготовлен-
ных игроков в стране не такой большой. Если та-
кую задачу перед клубом поставят наши спонсо-

дут двигаться. Мы за этим следим и стараемся 
поддерживать. 

Также президент волейбольного клуба сооб-
щил о проблеме, которая замедляет реализацию 
планов по развитию волейбольного клуба: 

— Планы большие, но сейчас главная пробле-
ма заключается в том, что нам не хватает спор-
тивных залов, особенно для детских тренировок. 
У нас один зал тренировочный, один игровой, 
а обучающихся — 500. Поэтому мы вынуждены 
арендовать школьные залы, где можно занимать-
ся только после восьми часов вечера — они тоже 
заняты. Надеемся, что у нас появится еще один 
зал, тогда будет полегче.

В России планировалось проводить чемпио-
нат мира, поэтому во многих городах — от Кали-
нинграда до городов Сибири — построили обще-
жития, спортзалы. Мы уперлись в те залы, кото-
рые у нас есть. Стоит учитывать тот факт, что та-
кой большой зал, как «Юбилейный», в городе 
один. И его часто используют для соревнований 
по другим видам спорта. Но мы держимся и ста-
раемся не огорчать болельщиков.

ры и власти, надо будет серьезно готовиться. Мы 
благодарны компании «ФосАгро», которая на про-
тяжении многих лет поддерживает и финансиру-
ет команду. 

В начале сентября «Северянка-2» выиграла 
золотые медали на международном турнире име-
ни Нины Николаевны Смолеевой. Помимо чере-
повчанок, в нем принимали участие российская 
сборная девушек до 16 лет под руководством 
Александра Карикова и два состава сборной ре-
зерва Республики Беларусь. В Высшей лиге «Б» 
в Центральной зоне череповецкие спортсменки 
также находятся на первом месте, выиграв во-
семь матчей из восьми. 

Молодежная команда «Северянка-3» является 
лидером зоны «Центральный федеральный округ» 
Первой лиги. В активе команды Александра Ка-
рикова — семь игр из семи. 

Директор клуба Юрий Вальков поделился 
ожиданиями от предстоящего сезона и выступле-
ний команд: 

— Верю в то, что нашим дружным коллективом 
в юбилейном сезоне сделаем максимум для того, 
чтобы добиться успеха и в очередной раз порадо-
вать болельщиков, прежде всего мы играем для 
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наверно, именно этот фактор можно 
смело назвать одним из секретов профес-
сионального долголетия и успеха тренера 
по фигурному катанию любови Дмитри-
евны никитиной. Сегодня она — тренер-
преподаватель СШОР «Витязь», работает 
на лучшей ледовой площадке «Вологды» 
— в новом ледовом дворце «ВологдАрена» 
на улице Поэта Романова, а окружают лю-
бовь Дмитриевну молодые коллеги, в том 
числе и ее ученики.

Юбилей Юбилей

Автор: Юлия наумова

Любовь Дмитриевна родилась в Вологде, 
здесь же на катке областного совета ДСО 

«Труд» училась фигурному катанию, окончила в Ле-
нинграде Институт физической культуры имени 
Петра Францевича Лесгафта. Что хочет быть тре-
нером, поняла в 10 классе, потому что жизни без 
спорта не представляла, а фигурным катанием за-
интересовалась в раннем детстве и сама настоя-
ла, чтобы мама с папой отдали ее в секцию.

риод заливалась площадка. Мы с мамой и папой 
жили на улице Некрасова и часто ходили в центр 
пешком. И меня просто завораживали трениров-
ки фигуристов. И вот, видя мое желание и стрем-
ление, мама с папой записали меня туда. Так на-
чался мой путь в фигурном катании.

В октябре Любовь Дмитриевна отметила юби-
лей. Праздничной дате, профессиональной дея-
тельности и гордости за талантливых учеников мы 
и посвящаем этот материал.

В ходе разговора узнали, что Любовь Дмитри-
евна — человек непубличный. Как это возможно 
при тренерской работе и таком широком в связи с 
этим круге общения? Наверно, это тоже искусство, 
без которого в фигурном катании не обойтись!

— любовь Дмитриевна, в одном из своих ин-
тервью вы говорили, что в Вологде долго не было 
хороших условий для тренировок по фигурному 
катанию, тем не менее ваши ученики всегда вы-
ступали на достаточно высоком уровне. Расска-
жите, как вам это удавалось, как вы работали?

— В 2012 году в Вологде построили крытую ле-
довую площадку на улице Пугачева, вот тогда и 
началась новая история развития фигурного ка-
тания в Вологде. До того времени мы катались 
на улице, на площадке Дворца культуры и спорта 
«Спектр». И последние лет пять, когда зимы были 
нестабильные, часто были оттепели, мы катались 
всего два месяца в году. В декабре на нашей пло-
щадке обычно проводилась выставка «Россий-
ский лес», и она была заставлена лесозаготови-
тельной, лесоуборочной техникой.

Мы ездили на сборы летом. Очень хорошие 
условия были в Старом Осколе Белгородской об-
ласти. Спортивный комплекс с хорошей ледовой 
ареной, бассейном для восстановительных ме-
роприятий, легкоатлетическим манежем, кафе — 
все это необходимо для качественной подготов-
ки фигуристов.

Да, работали в очень тяжелых условиях, но 
была своя методика. Я всегда больше работала с 
мальчиками, и они всегда были победителями и 
призерами СЗФО и выступали в финалах всерос-
сийских соревнований.

17 февраля 2023 года открылся этот прекрас-
ный комплекс на улице Поэта Романова, где мы 
сейчас и находимся. Многие спортсмены, приез-
жая сюда на соревнования, завидуют нам белой 
завистью.

— что дал новый комплекс фигуристам?
— В «ВологдАрене» очень хорошие условия: 

две ледовые арены, тренажерный зал, зал хорео-
графии. Можно сказать, что эти условия — одни из 
лучших в России.

— любовь Дмитриевна, каким должен быть 
тренер, по вашему мнению?

— Настойчивым, требовательным и в каких-то 
моментах жестким — именно в таком порядке!

— Сегодня вы работаете с молодыми трене-
рами, которых сами же обучали фигурному ка-
танию. легко ли теперь удается воспринимать 
их как коллег?

— Они пришли работать в СШОР «Витязь» 
раньше меня, и у них здесь образовалась своя 

«Я не стесняюсь учиться 
у своих учеников»

Тренировочный процесс, Шексна

Любовь Никитина с учениками. Зональные со-
ревнования СЗФО Спартакиады учащихся Рос-
сии, Тверь, 12 января 2007 года

Воспитанники Любови Никитиной Семен Степанов, Даниил Корма-
новский и Иван Армеев, Пермь

Любовь Никитина со своей коллегой, за-
служенным тренером России Жанной  
Громовой. Спартакиада учащихся Рос-
сии, Новосибирская область, 2011 год

Любовь Никитина с подарками коллег по случаю юби-
лея, октябрь 2024 года — Мои родители очень любили фигурное ката-

ние, хотя сами к спорту отношения не имели. Ког-
да у нас в доме появился телевизор, мама с па-
пой смотрели трансляции фигурного катания (тог-
да они шли в удобное вечернее время), — вспо-
минает Любовь Дмитриевна. — Родители сади-
лись на диван, а я занимала пространство меж-
ду телевизором и диваном и, смотря в телевизор, 
что-то изображала. Так и прикипела к фигурному 
катанию.

Каталась я с пяти лет. В центре, в начале ули-
цы Орлова, были спортивные залы областного со-
вета ДСО «Труд», рядом с которыми в зимний пе-
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команда. Когда пришла работать я, мы продолжи-
ли работать командой. Эти ребята тренировались 
у меня, и тот «устав», по которому они работают, 
взят от меня - с тех времен, когда я их тренирова-
ла. Они в спорте с пяти лет. Им комфортно в этой 
системе.

И для меня они, конечно, уже коллеги. Им и 
дальше расти как тренерам. А я всегда рядом, 
всегда подсказываю, даже не стесняюсь учиться 
у них, потому что молодежь всегда более продви-
нутая, быстрее реагирует на все, более подвиж-
на. Я же больше консерватор, придерживаюсь 
устоявшихся методов, но в нашей ситуации одно 
другое дополняет. Молодость, энергия дополняют-
ся опытом, знаниями, умениями.

— Следите за развитием фигурного катания?
— Конечно! Смотрю трансляции. Я — тренер с 

высшим образованием, у меня 47 лет стажа, так 
что я просто обязана следить за всеми всерос-
сийскими соревнованиями. Многих спортсменов 
знаю, потому что судила соревнования с их уча-
стием.

Очень интересно на работу тренеров смо-
треть, искать что-то для себя новое. Мои подруги 

по институту – заслуженные тренеры России Ва-
лентина Михайловна Чеботарева, первый тренер 
Михаила Коляды (серебряного призера Олимпий-
ских игр), и Татьяна Николаевна Косицина, пер-
вый тренер Антона Сихарулидзе (олимпийско-
го чемпиона, который сейчас исполняет обязан-
ности президента Федерации фигурного катания 
России). Мы дружны до сих пор и поддерживаем 
связь. Когда бываю в Санкт-Петербурге, все вре-
мя прихожу к ним на тренировки, что-то узнаю, 
мы общаемся, делимся опытом.

— Молодым спортсменам сейчас сложно 
приходится на пути к успеху?

— Молодым в любой период было сложно, но 
фигурное катание развивается стремительно в 
России, особенно после зимних Олимпийских игр, 
когда наши спортсмены становились призера-
ми и победителями. И даже сейчас, когда мы от-
странены, в России потенциал фигурного катания 
очень большой.

Спортсмены выполняют многооборотные 
прыжки, тренеры сильнейшие и лучшие в мире. 
Они задают тон. Меняется и улучшается инвентарь, 
есть амбиции у детей — все хотят стать классными 
фигуристами, исполнять сложные элементы!

— Какие качества важны, чтобы добиться 
успехов в фигурном катании?

— Ребенка приводят в фигурное катание в че-
тыре года. Вид спорта у нас индивидуальный, 
тренируемся в холодных условиях. Жесткий лед, 
острые коньки, падения. Можно сказать, это экс-
тремальный вид спорта, и не каждый ребенок 
здесь задерживается. Есть естественный отбор — 
кому не нравится, те уходят в другие виды спорта. 
А кто остался, те продолжают заниматься, не боят-
ся падать, падать и вставать, делать сложные эле-
менты. Тут смелым нужно быть, трудолюбивым.

— Как вы проводите отбор?
— По тестированию. Если нет медицинских про-

тивопоказаний и если ребенок выполняет норма-
тивы тестирования, мы его принимаем, а дальше 
уже пошла работа.

— А какие тесты в таком раннем возрасте?
— Бег, прыжки на скакалке, отжимания, кото-

рые в этом возрасте ребенок уже должен выпол-
нять. А дальше важны трудолюбие и терпение. Бы-
вает, что ребенок талантливый, но в спорте талант-
ливым быть мало. Талантливые не любят трудиться, 
потому что очень многое им дается легко в спор-
те. А те дети, кто берет все трудом и выдержива-
ет большие нагрузки, умеют в результате добивать-

ся своего. Когда складываются воедино талант и 
трудолюбие, тогда и получается хороший резуль-
тат. Без характера в спорте вообще делать нече-
го.

— А для тренера что важно, как вы считае-
те?

— Мы трудимся с утра до вечера. Важна огром-
ная любовь к фигурному катанию. У нас не про-
фессия, у нас образ жизни. И когда мы вечером 
закрываем дверь ледовой арены, идем домой, 
всегда думаем о планах на завтрашний день.

Это постоянная работа 24 часа в сутки. Боль-
шая любовь к фигурному катанию, к детям.

— Вы устаете?
— Конечно! Мы такие же люди, как и все.
— Как вы предпочитаете отдыхать?
— На отдых времени практически нет. И боль-

шую часть отпуска мы проводим на сборах со 
своими учениками.

— Вы гордитесь своими учениками?
— Конечно! Семен Степанов в свое время  

уехал кататься в Пермь и там по сей день продол-
жает работать тренером.

Мой ученик Даниил Кормановский сейчас ра-
ботает тренером в Китае, в Пекине.

С Иваном Армеевым работаем в одной ко-
манде в СШОР «Витязь» на отделении фигурного 
катания на коньках.

Виктор Потапов, тоже мой ученик, сейчас тре-
нируется в Перми в группе парного катания тре-
нера Павла Слюсаренко и входит в состав юни-
орской сборной России по фигурному катанию на 
коньках. 

Гавриил Коковкин - победитель и призер го-
родских, областных, всероссийских соревнова-
ний, в 2018 году ему присвоено звание мастера 
спорта России по фигурному катанию на коньках.

Он пока единственный в истории Вологодской 
области, успешно выполнявший на соревновани-
ях прыжки в три с половиной — четыре оборота.

Мы поддерживаем друг с другом связь. Приез-
жая домой в Вологду, ребята часто приходят ко мне.

— любовь Дмитриевна, а как вы отметили 
юбилей?

— 4 октября была пятница, я была на рабо-
те, принимала поздравления от коллег и учени-
ков. А в выходные отмечала юбилей в кругу се-
мьи. Семья у нас большая, мои родственники жи-
вут в Вологде, в Москве, Санкт-Петербурге, в Тал-
лине. А подробности я бы хотела оставить только 
для себя. 

Ученик Любови Никитиной Гавриил Коковкин

Любовь Никитина и ее ученик, теперь тренер, Иван Армеев с воспитанницами 2016–2017 годов рождения, Выборг
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